
Беспилотный трамвай, соз-
данный на базе вагона «Льве-
нок-Москва», который курси-
рует по трассе 10-го маршрута 
от улицы Кулакова до станции 
метро «Щукинская» и обрат-
но, наконец поехал с пассажи-
рами. В число первых пасса-
жиров попали только победи-
тели специального конкур-
са — его провел Департамент 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Москвы. 
Пассажиры собрались на 
остановке возле метро «Щу-
кинская». Посадка в беспи-
лотный трамвай проходит по 
специальной тематической 
карте «Тройка». Это сделано 
специально, так как количе-
ство сидячих мест в трамвае 
пока ограничено в целях без-
опасности. 
— Добро пожаловать на бес-
пилотный трамвай, — при-
ветствует пассажиров коман-
да Центра развития электро-
транспорта и беспилотных 
технологий. Именно эти ребя-
та создавали инновационный 

транспорт и сейчас активно 
его тестируют. 
В вагоне сразу бросаются в гла-
за несколько мониторов, уста-
новленных прямо в центре са-
лона. За компьютером сидят 
двое сотрудников 
Центра развития 
электротранспорта 
и беспилотных тех-
нологий, которые 
контролируют ра-
боту беспилотных 
систем трамвая. 
— На экране вы 
можете увидеть 
интерфейс управ-
ления автопило-
том, — поясняет 
Павел Бокша. — 
Здесь изображены 
векторная, лидарная карты, 
сам трамвай. 
По словам Павла, векторная 
карта показывает маршрут 
трамвая. 
— Сейчас горит красный сиг-
нал светофора, и перед трам-
ваем отображается стоп-
линия, которая говорит: про-
езд пока запрещен, — уточнил 

он. — Информацию со свето-
форов трамвай получает по 
специальным радиоканалам. 
А лидары сканируют про-
странство с помощью лазер-
ных лучей и создают трех-

мерное изображение окру-
жающей среды, определяя 
расстояние до любых препят-
ствий с точностью до двух 
сантиметров.
Сложно поверить, что трам-
вай управляется не челове-
ком, а искусственным интел-
лектом. Он едет очень плавно, 
с обычной скоростью. 

— Ощущение, что нас обма-
нывают и на самом деле 
трамвай ведет водитель в ка-
бине, — поделился впечат-
лениями один из первых пас-
сажиров Александр Воро-
бьев. — От поездки я в вос-
торге, не ожидал, конечно, 
что трамвай будет ехать так 
спокойно. Были предположе-
ния, что он будет сильно дер-
гаться из-за задержек в обра-
ботке информации система-
ми, но ничего этого нет. 
Трамвай едет сам, но в кабине 
пока сидит водитель — Алек-
сей Виноградов. Его задача — 
страховка автопилота в экс-
тренных случаях. 
— Вот мои руки, они не нажи-
мают никаких кнопок, — по-
казывает нам Алексей. 
Вдруг перед трамваем перебе-
гают дорогу пешеходы. Авто-
матика молниеносно реаги-
рует и тормозит. Когда опас-
ность миновала, трамвай 
продол жает движение по за-
данному маршруту.
Будущее московского транс-
порта — за автопилотами. 

В частности, в метро планиру-
ется представить поезд с эле-
ментами беспилотного управ-
ления. Кроме того, уже сегод-
ня тестируется и такси, кото-
рым тоже управляет не 
человек, а искусственный ин-
теллект. И все же пока такие 
технологии только начинают 
свой путь и водители страху-
ют современные системы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Беспилотный 
трамвай начал 
перевозить пас-
сажиров. Одни 
из первых счаст-
ливчиков прое-
хались на инно-
вационном 
транспорте ве-
чером во втор-
ник, оценили 
его комфорт 
и безопасность. 
Какой была 
эта поездка, 
узнала «ВМ». 

За высокие достижения 
колледжи получат гранты

Специалисты обеспечили 
безопасную работу метро

Для столичных колледжей 
учредили гранты за дости-
жение высоких результатов 
в обучении студентов. Соот-
ветствующее постановление 
подписал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото). 

Средства грантов планируют 
направить на дополнительное 
материальное поощрение пе-
дагогов и мастеров производ-
ственного обучения, которые 
добились высоких результа-
тов в своей работе. Это станет 
дополнительным стимулом 
к повышению качества сред-
него профессионального об-
разования в Москве.
— При выборе получателей 
будем учитывать трудо уст-
ройство выпускников, побе-
ды в чемпионатах профессио-
нального мастерства, успехи 
при сдаче квалификационно-
го и демонстрационного экза-
менов и другое, — сообщил 
вчера в своих социальных се-
тях Сергей Собянин.

Всего планируется вручать 
20 грантов, в том числе три 
гранта первой степени по 
40 миллионов рублей, семь 
грантов второй степени по 
25 миллионов рублей, десять 
гран тов третьей степени по 
15 миллионов рублей.
— Первые колледжи — полу-
чатели грантов будут опреде-
лены по итогам 2024/2025 
учебного года, в дальнейшем 
их планируется вручать еже-
годно, — уточнил глава рос-
сийской столицы. 

В 2011 году аналогичные 
гранты учредили для москов-
ских школ — ежегодно при-
суждается 220 грантов за вы-
сокие результаты учеников на 
Едином государственном эк-
замене и Основном государ-
ственном экзамене, междуна-
родных и всероссийских 
олимпиадах и чемпионатах, 
спортивных соревнованиях, 
а также за профессиональные 
успехи педагогов. 
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о расту-
щей популярности Северного 
речного вокзала. 
— С момента завершения об-
новления Северный речной 
вокзал посетили почти десять 
миллионов человек, а в путе-
шествия отсюда отправились 
около миллиона пассажи-
ров, — привел мэр данные.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Общая длина уложенных ин-
женерных сетей на первом 
участке Троицкой линии ме-
тро сопоставима с расстояни-
ем от Москвы до Новосибир-
ска. Об этом вчера сообщил 
заместитель мэра столицы 
по вопросам градострои-
тельной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

От станции метро 
«Новаторская» до 
станции «Тютчев-
ская» уложили око-
ло 3,3 тысячи кило-
метров инженерных сетей 
и коммуникаций. Большая 
часть приходится на электро-
кабель, его общая протяжен-
ность превысила 3,1 тыся-
чи километров. Кроме того, 
специалисты смонтировали 
94 километра трубопровода, 
22,5 километра воздуховода 
и установили более 92 тысяч 
единиц основного и вспомо-
гательного оборудования.
— Инженерные системы и со-
временное оборудование обе-
спечивают не просто функцио-
нирование четырех новых 
станций Троицкой линии, 

а безопасность пассажиров 
и обслуживающего персонала 
столичного метрополитена, — 
сказал Владимир Ефимов.
Больше всего инженерных се-
тей и оборудования установ-
лено на станции «Новатор-
ская», которая связана пере-

садкой с Большим 
кольцом. Также 
здесь создана сое-
динительная ли-
ния с БКЛ для обо-
рота поездов.
Для удобства пас-
сажиров, в том чис-
ле маломобиль-
ных, на четырех 

станциях новой Троицкой ли-
нии установили эскалаторы 
и 11 лифтов. По прогнозам 
первым участком изумрудной 
ветки к 2029 году ежедневно 
будут пользоваться около 
100 тысяч москвичей.
Троицкая линия протяженно-
стью более 43 километров 
станет одним из самых длин-
ных радиусов метро и самым 
большим за МКАД. Он прой-
дет от станции Московского 
центрального кольца «ЗИЛ» 
до города Троицка. Метро ря-
дом с домом получат более по-
лутора миллионов человек, 

которые живут в Новой Мо-
скве и в районах, прилегаю-
щих к Ленинскому проспекту. 
И эта цифра будет только ра-
сти, поскольку строительство 
линии способствует созданию 
новой жилой и деловой не-
движимости. В районе буду-
щих станций появятся десят-
ки тысяч рабочих мест.
Троицкая ветка, в частности, 
улучшит транспортную до-
ступность села Красная Пах-
ра. Сейчас там расположены 
такие важные объекты, как 
«Кинопарк Москино», круп-
нейший в Европе электробус-
ный парк, завод по изготовле-
нию аккумуляторов для элек-
тротранспорта, а также Центр 
технического обслуживания 
городского и коммерческого 
транспорта «КамАЗ».
В составе Троицкой линии по-
строят 17 станций. Появятся 
пересадки на МЦК, Калужско-
Рижскую, Сокольническую, 
а в перспективе еще и на Би-
рюлевскую ветки метро. Пас-
сажиры получат десятки но-
вых маршрутов и смогут суще-
ственно экономить время на 
поездках по городу.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Рейтинг поликлиник 
мотивирует врачей
Вчера Департамент здраво-
охранения Москвы опубли-
ковал обновленный рейтинг 
детских поликлиник.

Первое место заняла детская 
городская поликлиника № 38, 
филиал 2. В департаменте по-
яснили, что рейтинг основы-
вается на отзывах родителей 
юных москвичей. В нем отра-
жается приверженность меди-
цинских организаций ценно-
стям московского здравоохра-
нения, а именно — созданию 
наиболее комфортных усло-
вий для пациентов, высокому 
профессионализму сотрудни-
ков, их доброжелательности, 
ответственному отношению 
к своим обязанностям, уме-
нию работать в команде.
— Подобные исследования 
помогают нам поддерживать 
открытый диалог с жителями 
города. Нам важно быть уве-

ренными, что маленькие мо-
сквичи окружены заботой, 
получают качественное ле-
чение в наиболее комфорт-
ных условиях и испытывают 
только положительные эмо-
ции от посещения медучреж-
дений, — отметили в депар-
таменте.
В ведомстве добавили, что 
именно отзывы родителей, 
обратная связь позволяют соз-
дать полную картину разви-
тия амбулаторного звена, ко-
торая в динамике отражает 
его успехи и достижения. 
— Для детских поликлиник 
открытый рейтинг — это до-
полнительная мотивация, 
стимул к совершенствова-
нию. Опираясь на него, они 
могут точечно улучшать важ-
ные аспекты работы, — под-
черкнули в департаменте.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

С 20 по 22 сентября в столичном Культурном центре ЗИЛ состоится Всероссийский 
фестиваль театрального искусства «Главный герой». Об этом сообщили вчера 
в пресс-службе Департамента культуры Москвы.
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Мчим прямиком в будущее
Первый беспилотный трамвай начал перевозить 
пассажиров по одному из городских маршрутов

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА

Мэр Москвы Сергей Собянин 
дал старт второму этапу те-
стирования беспилотного 
трамвая в столице. За время 
испытаний машина ни разу 
не нарушила Правила дорож-
ного движения. Безопасное 
движение вагона по городу 
обеспечивают передовые 
технологии, а также допол-
нительный контроль со сто-
роны водителя и аналитиков. 
В конце 2025 года трамвай 
полностью перейдет на бес-
пилотный режим.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

10 сентября. Москвич Александр Воробьев стал одним из первых пассажиров беспилотного трамвая «Львенок-Москва», который курсирует по маршруту № 10 от улицы 
Кулакова до станции метро «Щукинская» и обратно. Александр высоко оценил инновационный транспорт. Фото: Екатерина Хорошилова 

МЭР ОТКРЫЛ НОВЫЙ 
ТЕХНОПАРК ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

зверье мое

Комфортная среда для собак и их 
хозяев. Новый кинологический 
парк придется по нраву даже самым 
требовательным питомцам ➔ СТР. 3

главная тема

Бойцов не сломить. На сцене 
театра чествовали и участников 
спецоперации, и героев, спасающих 
жизни в тылу ➔ СТР. 4

зеркало для героя

Оператор Алишер Хамидходжаев: 
Предметом исследования искусства 
является человек, а уже потом 
пейзажи, натюрморты и прочее ➔ СТР. 7

vm.ru

+26°C
погода

$ 91,27

12,72

курс цб

Ветер 2–4 м/с

Давление 750 мм

Влажность воздуха 41%

¥

117

А ты
записался 
на контрактную службу?

Водитель есть 
в кабине, но он 
только страхует 
компьютер 
на время теста

Трамвай курсирует в тестовом 
режиме по маршруту № 10

6 ВИДЕОКАМЕР 
определяют, какой объект находится перед трамваем или рядом с ним 
(пешеход, машина, собака или светофор), а также цвет объекта

3 РАДАРА 
позволяют трамваю хорошо видеть в непогоду (например, сквозь туман) 
и определять скорость других участников движения

4 ЛИДАРА 
создают трехмерное изображение окружаю-
щей среды. Определяют расстояние до любых 
препятствий с точностью до 2 см

Инновационная система управления

1000 
километров 

в городе и ни разу 
не нарушил ПДД

По данным 
Департамента транс-
порта и развития до-
рожно-транспортной 
инфраструктуры 
Москвы

Скорость движения трам-
вая по маршруту выбира-
ется в соответствии с тре-
бованиями скоростной 
карты и Правилами до-
рожного движения. В Де-
партаменте транспорта 
Москвы рассказали, что 
максимальная скорость 
беспилотного трамвая 
может достигать 60 км/ч. 
Технология автоматиче-
ского управления безо-
пасна как для автомоби-
листов и пешеходов, так 
и для пассажиров беспи-
лотного трамвая.
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Инвестиционный приоритет-
ный проект Москвы — техно-
парк «ЗИЛ» — уже принял 
первых резидентов. Это высо-
котехнологичные научно-
производственные компа-
нии. Они специализируются 
в области информации, связи 

и обрабатывающего произ-
водства, проводят исследова-
ния и технические испыта-
ния, анализ и сертификацию 
продуктов. В том числе созда-
ют зарядные станции.
Технопарк помогает разви-
ваться, выходить на новые 
рынки, создавать новые про-
дукты, проводить обучение 
и переподготовку кадров. Ес-
ли предприятие арендует пло-
щадь более 400 квадратных 
метров, оно получает статус 
якорного резидента. Это по-
зволяет получать налоговые 
преференции. И, конечно же, 
высокотехнологичные пло-
щадки привлекают новых со-
трудников. 
— Всего в технопарке будет 
создано более десяти тысяч ка-
чественных рабочих мест по 
производству электронных 
автокомпонентов, систем на-
копления энергии, средств 
связи и других высокотехно-
логичных изделий, — подчер-

кнул Сергей Собянин. — Реор-
ганизация территории быв-
шего автозавода «ЗИЛ» носит 
комплексный характер. Наря-
ду с жильем, социальной ин-
фраструктурой, уникальными 
спортивными объектами 
«ЗИЛ» сохранит статус важ-
нейшей площадки москов-
ской промышленности и ин-
новаций.
По достоинству посетители 
и деловые партнеры резиден-
тов наверняка оценят и обу-
строенное рядом с новым тех-
нопарком современное ланд-
шафтное пространство, эсте-
тическая привлекательность 
и функциональность которо-
го сочетаются с приватностью 
и уединенностью для ком-
фортной работы и отдыха. Для 
его создания специалисты 
применяли преимуществен-
но натуральные материалы.
В следующем году планирует-
ся завершить строительство 
второй очереди — корпуса 

площадью 85 тысяч квадрат-
ных метров. Помимо лабора-
торных и административных 
помещений там откроют ко-
воркинг, фитнес-центр с кры-
тым и открытым бассейнами, 
конгрессно-выставочный 
комплекс, музей и паркинги.
Инвестиции в реализацию 
проекта составят не менее 
13,5 миллиарда рублей.
В дальнейших планах группы 
компаний, которая реализует 
проект технопарка, — разви-
тие площадки и строитель-
ство новых корпусов общей 
площадью порядка 200 тысяч 
квадратных метров.
Сергей Собянин отметил, что 
сегодня в городе создано 
47 технопарков. На этих пло-
щадках работают свыше 
2,2 тысячи компаний, создано 
более 74,5 тысячи рабочих 
мест. В мэрии столице также 
добавили, что разработчики 
и отечественные производи-
тели инновационных реше-

ний при поддержке города 
могут получить льготные кре-
диты, гранты, привлечь вен-
чурные инвестиции, образо-
вательную поддержку.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новые маршруты 
электробусов
Электробусы заменили авто-
бусы еще на трех городских 
маршрутах. Об этом вчера со-
общил заммэра Москвы, ру-
ководитель столичного Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-
транспортной 
инфраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Электробусы выш-
ли на маршруты 
№ 57, 113 и 419. 
Все они начинают-
ся у станции метро «Ломоно-
совский проспект». Далее пер-
вые два маршрута проходят 
мимо главного здания Мо-
сковского государственного 
университета имени Ломоно-
сова и следуют до ближайших 
районов. Так, 57-й маршрут 
доходит до станции метро 
«Профсоюзная», а 113-й дела-
ет еще остановки у «Новатор-
ской» и «Новых Черемушек». 
На электробусах, следующих 
по маршруту № 419, можно 
добраться от учебных корпу-
сов МГУ до Дома аспиранта 
и стажера в Академическом 
районе.
— Экологичный транспорт 
в столице стремительно раз-
вивается. Сегодня Москва — 
лидер по количеству эколо-
гичного транспорта в Евро-
пе, — подчеркнул Максим 
Ликсутов. — В прошлые вы-
ходные еще девять электробу-
сов российского производ-
ства вышли на три маршрута 
в девяти районах столицы.

Сейчас в городе больше 
140 электробусных маршру-
тов. В отличие от автобусов, 
работающих на дизельном то-
пливе, транспорт на электри-
ческой тяге безопасен для 

окружающей сре-
ды. В год один 
электробус снижа-
ет выбросы угле-
кислого газа более 
чем на 60 тонн. 
Кроме того, у элек-
тробусов гораздо 
плавнее ход, от них 
меньше шума и ви-

брации. А еще с этого года на 
маршруты выходят машины 
российского производства 
в обновленном дизайне.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

За пять лет инвесторы по-
строили в столице 136 дет-
ских садов и 50 школ. 
Об этом Сергей Собянин 
вчера сообщил в своем те-
леграм-канале. Сейчас 
с застройщиками заклю-
чено 150 договоров уча-
стия, семь из которых уже 
выполнены в полном объ-
еме. Всего инвесторы воз-
ведут в столице 283 объ-
екта социальной, транс-
портной и инженерной ин-
фраструктуры.

кстати

Сергей Собянин: Создаем 
современные технопарки

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
первую очередь 
технопарка 
«ЗИЛ». Также он 
рассказал о раз-
витии в городе 
социальной ин-
фраструктуры. 

день мэра

11 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин открыл первую очередь технопарка «ЗИЛ». Проект обещают развивать, а высокотехнологичные площадки займут передовые 
столичные компании. Всего же в городе уже создано 47 технопарков, там работают свыше 2,2 тысячи компаний

Результаты благоустройства 
мест отдыха порадуют жителей

Гости выставки выбрали 
названия для станций будущего

В столице завершаются ра-
боты по благоустройству. 
Чем порадуют в ближайшее 
время жителей Зеленоград-
ского административного 
округа (ЗелАО), «ВМ» рас-
сказал его префект Анатолий 
Смирнов (на фото). 

По словам префекта, работы 
по благоустройству в этом году 
велись на девяти объектах об-
разования и 35 дворовых тер-
риториях. Кроме того, в этом 
году полностью обновили два 
больших объекта — зоны от-
дыха вокруг Школьного озера 
и пруда Быково Болото. Эти 
места пользуются у местных 
жителей большой популярно-
стью, однако их инфраструк-
тура устарела. Там практиче-
ски не было объектов для от-
дыха и семейного досуга. Не-
важно были оборудованы 
и пляжные зоны. Теперь отдых 
у воды будет комфортным. 
— На Школьном озере уже от-
крыт доступ ко всем объек-
там, — рассказал Анатолий 
Смирнов. — Обновлены спор-
тивные и детские площадки, 
зоны воркаута и тихого отды-
ха, пляжное оборудование. Не 

просто приведены в порядок, 
а практически полностью за-
менены все пешеходные до-
рожки вдоль пруда. Остались 
еще некоторые небольшие за-
мечания, но на устранение не-
доделок много времени не по-
требуется.
Неподалеку от пляжа обустро-
ят парковку и поставят туа-
летные кабинки.
На Быковом Болоте работы по 
благоустройству тоже практи-
чески завершены. Готовы дет-
ская площадка, корт для боль-
шого тенниса и столы для на-
стольного, поле для мини-фут-
бола, волейбольная площадка. 
Полностью реконструирова-
ли пешеходные дорожки. 

— Большая работа проведена 
на береговой линии: сама она 
укреплена, а вдоль берега обо-
рудованы места отдыха с шез-
лонгами и обустроена прогу-
лочная набережная, — отме-
тил префект.
Специалисты Мосводостока 
и «Жилищника» уделили 
внимание и акваториям во-
дных объектов. Так, на 
Школьном озере полностью 
спустили воду и очистили 
дно водоема. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На выставке «Станция Ма-
неж. Московский транс-
порт 2030» были выбраны 
названия для станций метро 
будущего. Об этом вчера со-
общили в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы.

Выставка «Станция Манеж. 
Московский транспорт 2030», 
которая прошла в рамках фо-
рума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030», при-
знана самым посещаемым 
мероприятием за всю исто-
рию выставочного центра. Во 
время ее проведения прошло 
более 250 лекций и тематиче-
ских мастер-классов, также 
желающие могли в онлайн-
режиме понаблюдать за ситу-
ацией на столичных дорогах 
при помощи 3D-карты Цен-
тра организации дорожного 
движения Москвы, в деталях 
рассмотреть обновленный 
электробус «КАМАЗ», а также 
современные поезда «Ивол-
га 4.0» и «Москва-2024».

— На интерактивной выстав-
ке «Станция Манеж. Москов-
ский транспорт 2030» мы 
представили программу раз-
вития московского транспор-
та до 2030 года, которую ут-
вердил мэр Москвы Сергей 
Собянин. Ее главная цель — 
сделать поездки еще быстрее 
и комфортнее для горожан. 
Это станет возможным в том 
числе благодаря созданию 
цифровых станций москов-
ского транспорта, где новей-
шие технологии объединяют-
ся со знакомыми пассажир-
скими сервисами — навига-
цией и информированием, 
стойками «Живое общение», 
билетной системой, — расска-
зал заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов. — Проект такой 
станции можно было увидеть 
на выставке. А сейчас мы те-
стируем отдельные элементы 
станции будущего на «Марьи-
ной Роще» БКЛ, а также в тер-
минале № 1 городского вокза-
ла «Нижегородская».

Гости выставки могли не толь-
ко познакомиться с историей 
развития московского транс-
порта, оценить его настоящее 
и заглянуть в будущее, но 
и стать частью истории сто-
личной транспортной систе-
мы. Для этого нужно было 
принять участие в выборе по-
нравившихся вариантов на-
званий для станций метро, 
которых еще нет на карте сто-
личной подземки.
В зоне выставки «Цифровая 
станция» некоторые посети-
тели придумывали дизайн 
и название для собственной 
станции, а другие гости могли 
проголосовать за понравив-
шиеся проекты. Лучшими на-
званиями станций, по мне-
нию горожан, стали «Кусье-
во», «Люксово» и «Бамбл-
Парк». 
В целом финалистами народ-
ного голосования стали сто 
названий, среди которых «Че-
бурашкино», «Хохотная», «Ка-
рамельная» и другие. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Врачи предупреждают: маленькие 
магниты могут привести к беде
Московские врачи спасли по-
луторагодовалую девочку, 
которая проглотила мелкие 
предметы. Вчера подробно-
сти этой истории «ВМ» рас-
сказали в Городской клини-
ческой больнице имени 
М. П. Кончаловского Депар-
тамента здравоохранения 
города. 

В один из тихих субботних ве-
черов, когда вроде бы ничего 
не предвещало беды, бабушка 
маленькой Офелии заметила 
в горшке внучки маленькие 
магнитные шарики. Она сразу 
же рассказала об этом маме 
девочки, Шушанне Лазян.
— Мы с мужем были в тот день 
на свадьбе, а дочку оставили 
дома с родственниками. Чест-
но говоря, я сначала подумала, 
что шарики все вышли и все 
в порядке, потому что дочка 
вела себя спокойно, у нее ни-
чего не болело, — вспоминает 
тот день Шушанна. 
Но через пару дней во сне де-
вочка вдруг начала очень 
сильно плакать. Мама испуга-
лась, потому что это на ее доч-
ку совсем не похоже. 
— Сначала подумала на зубы, 
у нее как раз лезли клыки. 
Я помазала десны, дала дет-
ское обезболивающее, но бо-
ли не прекращались, и Офе-
лия начала подпирать ножки 
к животику. Тогда возникло 
предположение, что это мо-
жет быть из-за магнитов, — 
рассказала Шушанна. 
Семья больше не стала мед-
лить и поехала в Детский 

центр Городской клиниче-
ской больницы имени Конча-
ловского. 
— Нас тут же принял доктор, 
сделали рентген, на котором 
обнаружили три магнити-
ка, — продолжает Шушанна. 
Врач-хирург Екатерина Са-
пункова пояснила, что два 
магнита были в тонкой киш-
ке, один оказался в толстой.
— Они между собой примаг-
нитились, скрепляя стенки 
кишечника, что в итоге вызва-
ло перфорацию, — рассказала 
медик. 
Поскольку прошло довольно 
много дней с момента, когда 

Офелия проглотила магниты, 
эндоскопически их удалить 
уже было невозможно. Врачи 
приняли решение провести 
мини-лапаротомию, наложив 
затем аккуратные швы. В бу-
дущем от них, по словам Ека-
терины Сапунковой, не оста-
нется никакого следа. 
— Мы сохранили всю кишку, 
наложили швы и ушили эти 
отверстия, также поставили 
дренаж в брюшную полость. 
Как говорится, обошлись ма-
лой кровью, — поделилась 
врач-хирург больницы. 
Если бы доктора не провели 
операцию вовремя, у малыш-

ки мог бы случиться перито-
нит, что грозило бы гораздо 
более тяжелыми последствия-
ми для здоровья. 
К счастью, эта история завер-
шилась благополучно. Ма-
ленькая Офелия с мамой уже 
выписаны из больницы и на-
ходятся дома. 
— Я даже подумать не могла, 
что магниты могут так серьез-
но навредить организму. Вы-
воды, конечно, сделала вся 
наша семья. Огромное спаси-
бо всему медицинскому пер-
соналу больницы: санитар-
кам, медсестрам, врачам, по-
варам, — выразила слова бла-
годарности Шушанна. 
Врач-хирург, в свою очередь, 
добавила, что от такой ситуа-
ции не застрахован никто 
и случиться это может в каж-
дом доме, где есть такие маг-
ниты. Если ребенок прогло-
тил их, надо незамедлительно 
обращаться к врачу. В данном 
случае время играет ключе-
вую роль.
— Магниты — одна из самых 
опасных игрушек для малень-
ких детей, — подчеркнула Ека-
терина Сапункова. — Сейчас 
очень много конструкторов 
для 3D-моделирования, где ис-
пользуются такие шарики. По-
этому я призываю родителей 
выбирать игрушки своим де-
тям с большой осторожно-
стью. Кроме того, ребенок мо-
жет проглотить магнит с холо-
дильника. Лучше уберите их, 
пока ваш малыш не вырастет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 августа. Шушанна Лазян с дочкой Офелией и врачом-
хирургом Екатериной Сапунковой в больнице

Участников главной школьной 
олимпиады становится больше

Представители бизнеса 
получают поддержку экспертов 

Сегодня стартует первый 
этап Всероссийской олимпи-
ады школьников. Замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова сообщила, 
что он продлится до 24 октяб-
ря включительно. 

К участию в школьном этапе 
приглашаются учащиеся 
4–11-х классов.
— Школьный этап — первая 
и самая массовая ступень Все-
российской олимпиады. 
С каждым годом в ней уча-
ствуют все больше увлечен-
ных детей, которые стремятся 
выйти за рамки стандартной 
учебной программы, — отме-

тила Анастасия Ракова. — 
Так, в прошлом году олимпи-
адные работы школьного эта-
па написали более 470 тысяч 
человек. 
За последние пять лет число 
участников первого этапа вы-
росло почти на 20 процентов. 
— Мы ожидаем, что и в этом 
году число желающих вновь 
увеличится. Привлекает уче-
ников и большое количество 
дисциплин, в которых можно 
проявить знания: задания 
подготовлены по 24 предме-
там, включая русский язык 
и математику, — добавила 
Анастасия Ракова.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» (МБМ) провел в столи-
це образовательный тренинг 
для предпринимателей. 
«ВМ» узнала подробности.

В МБМ регулярно проводят 
мероприятия с участием экс-
пертов для начинающих и уже 
опытных представителей ма-
лого бизнеса. Недавний тре-
нинг прошел в формате дис-
куссии, на которой эксперты 
из сферы туризма, бытовых 
услуг, строительства разобра-
ли основные страхи предпри-
нимателей, которые не позво-
ляют бизнесу развиваться.
— У многих начинающих 
предпринимателей есть свое-

го рода негативные установ-
ки, которые не позволяют им 
масштабировать свое дело, — 
рассказывает основательница 
сети пекарен, участница дис-
куссии Анастасия Волкова. — 
На встрече эксперты на своем 
опыте рассказали, как они 
преодолели все проблемы 
и вышли на другой уровень. 
Очень полезно пообщаться 
с единомышленниками.
Зарегистрироваться на кур-
сы, тренинги и другие бес-
платные мероприятия можно 
на mbm.mos.ru. Среди них 
есть как очные, так и проходя-
щие онлайн.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сегодня по Москве кур-
сируют 2000 электробу-
сов. До конца 2030 года 
город закупит еще око-
ло 3900 инновацион-
ных машин. Первые 
электробусы вышли 
на маршруты города 
6 лет назад. С тех пор 
они перевезли почти 
500 миллионов пасса-
жиров. По будням жите-
ли столицы совершают 
на электробусах более 
600 тысяч поездок.
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Зеленоградский админи-
стративный округ (ЗелАО) 
населяют 270 527 человек. 
Один из самых густонасе-
ленных районов — Крю-
ково. В этом году в округе 
благоустроили террито-
рии у 9 образовательных 
объектов, 35 дворов 
и 2 знаковых объекта. 
В ЗелАО находится 
10 крупных зон отдыха.
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Кинологический парк подходит 
для проведения соревнований

Площадка для выгула живот-
ных на Тимуровской улице 
появилась еще в 1987 году, но 
с тех пор устарела. Потребо-
вались кардинальные изме-
нения. Благоустройство про-
вели по просьбам местных 
жителей. Местечко благода-
ря стараниям энтузиастов 
получило название «Сосно-
вая». Появился у него и свой 
сайт, на котором кинологи, 
общественники и владельцы 
собак обсуждали совместные 
встречи и состояние самой 
площадки.
Проект «Питомцы в Москве» 
вдохнул новую жизнь в эту 
площадку на юге города. 
Здесь провели комплексное 
благоустройство, привлекли 
к нему специалистов. Было 
решено разделить ее на не-
сколько зон, чтобы занимать-
ся было комфортно и с ма-
ленькими, и с крупными соба-
ками. В итоге функциональ-
ных зон здесь стало пять, в том 
числе предназначенных для 
дрессировки и соревнований. 
— В кинологическом парке 
сделано все, чтобы сюда мог-
ли приходить горожане с пи-
томцами, заниматься с ними, 
качественно и активно прово-
дить время, гулять,  — расска-
зал кинолог, консультант  про-
екта «Питомцы в Москве» 
Григорий Манев. — В парке 

созданы все условия, чтобы 
москвичи могли общаться, 
находить общие интересы, 
а время, проведенное здесь 
с животными, дополнительно 
объединяло их. 
Так, самая большая площадка 
в современном кинологиче-
ском парке предназначена 
для соревнований. Для зрите-
лей поставили трибуны на 
170 мест. Обустроили боксы 
для содержания питомцев, 
трассы с препятствиями. 
— Помимо соревнований, 
здесь же можно проводить вы-
ставки породистых животных. 
Созданы удобные условия для 
различных мероприятий. Есть 
и пьедестал для награждения 

победителей, — отметил кура-
тор проекта «Безопасная сто-
лица» по ЮАО Александр Лиха-
нов, посетив площадку. 
Еще одна специализирован-
ная часть уникального кино-
логического центра предна-
значена для работы собак 
с запахами. Такие занятия по-
лучили название  «ноузворк». 
Сегодня это спорт, в котором 
собака ищет по запаху раз-
личные предметы, спрятан-
ные в помещении или в каких-
либо контейнерах (например, 
в чемоданах или коробках). 
В зоне для таких занятий на 
площадке на Тимуровской 
улице высадили деревья, обу-
строили укромные места, что-

бы спрятать предметы или 
лакомства. Кинологи, кстати, 
отмечают большую востре-
бованность подобных трени-
ровок — запросов на обуче-
ние четвероногих поисковой 
работе к ним поступает все 
больше.  
Особое внимание в кинологи-
ческом парке уделено трена-
жерам для питомцев. Здесь 
установили высококлассное 
оборудование: бум развивает 
координацию движений со-
бак, барьер — выносливость, 
а тоннель помогает побороть 
страх животного перед закры-
тыми пространствами. 
С горок на пушистых шпицев 
спокойно взирают большие 

немецкие овчарки. Никто не 
ссорится — места хватает 
всем. 
Для удобства хозяев и их пи-
томцев в кинологическом 
парке использованы смешан-
ные покрытия — травяные, 
гранитный отсев в зоне снаря-
дов и плитка. По периметру 
установлено дополнительное 
освещение и информацион-
ные стенды.
Для дополнительной безо-
пасности площадка огороже-
на металлическим забором 
и оснащена специальным 
входом-тамбуром с двойны-
ми воротами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Это вторая по масштабу пло-
щадка в столице. Первая от-
крылась в сентябре прошлого 
года в Северо-Восточном 
округе и уже стала центром 
притяжения для местных жи-
телей и профессионалов. 
На ней проводятся выставки, 
показательные выступления 
и чемпионаты. Новое про-
странство обустроили на Ти-
муровской улице. Здесь есть 
самые востребованные трена-
жеры для занятий с четверо-
ногими друзьями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на юге 
столицы от-
крылся крупный 
кинологический 
парк. Он стал 
вторым много-
функциональ-
ным комплек-
сом, предназна-
ченным для пи-
томцев и их 
владельцев. 

благоустройство

Инноваторам 
всегда помогут

В Москве завершился третий поток 
акселерационной программы «Акаде-
мия инноваторов», которая объеди-
нила на одной площадке лучших сто-
личных стартаперов, венчурных ин-
весторов и крупный бизнес. Проект 
реализуется с 2021 года, но в июле 
2023 года перезапущен с существен-
ными изменениями. Теперь это меж-
дународная непрерывная программа 

интенсивного развития проектов, в которую можно 
встроиться в любой момент и на любом этапе. Она не 
имеет ограничений по приему заявок по отраслям, а воз-
растной порог участников снизили до 14 лет.
Наша «Академия инноваторов» нацелена на помощь на-
чинающим предпринимателям и тем, у кого есть только 
идея и желание создавать технологические стартапы, эф-
фективные новаторские решения и конкурентоспособ-
ные продукты под актуальные запросы города и бизнеса.
Поддержка в рамках «Академии инно-
ваторов» предусматривает эксперт-
ное сопровождение для полной до-
работки продукта и его финальной 
упаковки с дальнейшим доступом 
к заказчикам и инвесторам. Обшир-
ная образовательная программа 
включает в себя лекции, воркшопы, 
мастер-классы, шоу-кейсы по различ-
ным дисциплинам. Участие в ней по-
зволяет не только получить теорети-
ческие и практические знания, задать 
вопросы экспертам, но и завести но-
вые знакомства для дальнейшего вза-
имовыгодного партнерства.
В третьем потоке «Академии иннова-
торов» понизился средний возраст основателя проекта — 
теперь он составляет 28 лет (в первом потоке средний воз-
раст составлял 31 год). Активный интерес к программе 
проявляют выпускники вузов и студенты старших курсов. 
40 проектов из 100 являются студенческими. Их основате-
ли — действующие учащиеся высших учебных заведений.  
Хочу отметить, что среди прошедших акселерацию увели-
чилось число проектов с использованием сквозных тех-
нологий, таких как искусственный интеллект, облачные 
технологии, большие данные и дополненная реальность. 
Самые популярные направления проектов: 21 процент — 
высокотехнологичная медицина, 9 процентов — образо-
вание, 8 процентов — технологии в строительстве и не-
движимости, промышленные технологии.
По итогам третьего потока «Академии инноваторов» 
участники программы привлекли рекордное количество 
инвестиций и грантов — 93 миллиона рублей, что на 
55 процентов больше в сравнении со вторым потоком 
и больше чем в два раза в сравнении с первым. Участники 
также получили добавочную выручку во время прохожде-
ния акселерации в размере 20 миллионов рублей. 
В числе других важных итогов программы хочу отметить, 
что создано 55 стартапов, и это на 22 процента больше 
в сравнении со вторым потоком и в два раза — в сравне-
нии с первым. Также в три раза увеличилось количество 
пилотных тестирований в крупных корпорациях. Уже 
проведено шесть пилотных тестирований, еще 17 нахо-
дится в процессе реализации и 16 — в проработке. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАКСИМ 
ВЛАСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА 
АГЕНТСТВА ИННО
ВАЦИЙ МОСКВЫ

мнение

11 сентября. Москвичка Виктория Полозюкова со своей собакой породы сиба-ину по кличке Мерри гуляют в новом кинологическом парке на Тимуровской улице. Мерри 
не раз становилась победителем разных соревнований. Проводить чемпионаты и выставки теперь можно и на площадке в ЮАО. Фото: Анатолий Цымбалюк

Соловьиный 
пруд 
облагородят 
На юго-западе Москвы нача-
лись работы по реабилита-
ции Соловьиного пруда. Вче-
ра об этом сообщили в Ком-
плексе городского хозяйства 
Москвы.

Соловьиный пруд расположен 
в зоне жилой застройки. Сей-
час водоем находится в неу-
довлетворительном состоя-
нии. Из-за слишком толстого 
слоя ила на дне акватория 
пруда цветет в теплое время 
года. Берега водоема местами 
разрушились. 
— В связи с этим было приня-
то решение провести ком-
плексную реабилитацию пру-
да, работы планируем завер-
шить до конца этого года, — 
сказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства удалят 
лишний ил со дна Соловьино-
го пруда — всего более 3,5 ты-
сячи кубометров отложений. 
Благодаря этому максималь-
ная глубина водоема увели-
чится. 
Протяженность береговой 
линии составляет 450 ме-
тров. Всю ее отремонтируют 
и укрепят. 
Вдоль берега на воде обустро-
ят зону биоплато общей пло-
щадью 370 квадратных ме-
тров — в нее высадят водные 
растения. Заодно отремонти-
руют деревянные настилы 
и мост через пруд. 
В Комплексе городского хо-
зяйства столицы сообщили, 
что городские службы регу-
лярно обследуют московские 
водоемы. Если выявляются 
серьезные проблемы, прини-
мается решение о проведении 
реабилитации объекта. 
Ежегодно при формировании 
перечня водных объектов, 
нуждающихся в ремонте 
и облагораживании, учиты-
вают пожелания жителей 
столицы. Всего в этом году 
в Москве планируют приве-
сти в порядок более двух де-
сятков прудов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Память о рок-музыканте хранят
его жена и преданные фанаты

10 сентября исполнилось бы 
60 лет создателю и солисту 
рок-группы «Гражданская 
оборона» Егору Летову.
В честь этой даты в Музее 
Москвы подготовили про-
грамму «Егор 60 Летов», по-
священную творческому пути 
известного музыканта.   

Егор Летов ушел из жизни 
в 2008 году. В честь 60-летия 
со дня рождения музыканта 
Музей Москвы организовал 
творческую встречу с бывшей 
бас-гитаристкой «Граждан-
ской обороны» и женой Лето-
ва — Натальей Чумаковой. 
— Благодаря общему вкладу 
людей, которые до сих пор лю-
бят музыку «Гражданской 
обороны», память о нашем 
творчестве и личности Егора 
сохраняется и спустя много 
лет после его смерти, — рас-
сказывает Наталья Чумако-
ва. — Для меня до сих пор уди-
вительно, что, например, 
в Санкт-Петербурге организо-
вывают уникальные экспози-
ции, выставки и мероприя-
тия, посвященные творчеству 
группы, в них рассказывается 
о творческом пути «ГрОб». 

В Москве регулярно проводят 
«Летовские лекции», на кото-
рых собирается большое ко-
личество фанатов.
По словам Натальи, ей нра-
вится, что таким образом со-
храняется память о «Граждан-
ской обороне». Популярные 
музыканты отдают дань ува-
жения Егору, записывая три-
бьюты — собственные вари-
анты звучания его песен, 
а в кинотеатрах показывают 
посвященные коллек тиву до-
кументальные филь мы, соз-
данные Натальей. 
— В последние годы мне ак-
тивно поступают предложе-
ния о проведении съемок 
фильмов или сериалов о нача-
ле и закате творческого пути 
музыканта, — рассказывает 
«ВМ» бывшая участница груп-
пы. — Но я отвергаю такие 
предложения. Потому что 
Егор был строгим привержен-
цем противопоставления мас-
совой культуре. Это знают все, 
кто хотя бы раз в жизни слы-
шал его музыку и стихи. Я пол-
ностью придерживаюсь этой 
же идеи. Поэтому я не хочу, 
чтобы история моего мужа 
была очернена из-за того, что 

какой-нибудь режиссер ре-
шит выдумать собственную 
историю, которая никак не 
будет связана с реальностью.
Наталья Чумакова добавила, 
что Егору Летову очень нрави-
лась Москва.
— Здесь были лучшие концер-
ты, отличные фанаты и самая 
приятная атмосфера, — рас-
сказывает она. — Ни в одном 
городе нас не встречали так, 
как это было в столице.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

10 сентября. Бывшая бас-гитаристка «Гражданской обороны» и жена Егора Летова Наталья 
Чумакова с альбомом «Мышеловка», вышедшим в 1987 году. Фото: Наталья Шатохина 

18 и 19 сентября Москва при-
мет форум «Обл ачные горо-
да. Форум о будущем горо-
дов БРИКС». В интервью 
«ВМ» первый замруководи-
теля аппарата мэра и прави-
тельства Москвы, председа-
тель столичного Комитета 
по туризму Евгений Козлов 
рассказал, какие новации 
может предложить наша 
столица для партнеров из за-
рубежья и регионов России. 

Евгений Александрович, какие 
технологии в сфере туризма вы 
считаете наиболее перспектив-
ными для развития и широко-
масштабного внедрения в Мо-
скве и других крупных городах 
России?
Самый яркий пример — циф-
ровой сервис RUSSPASS. Он 
начинался как городской про-
ект, а теперь это полноценная 
цифровая экосистема для ор-
ганизации путешествий наци-
онального уровня. Сервис объ-
единяет уже более 36 тысяч 
турпредложений, постоянно 
развивается. С его помощью 
можно спланировать посеще-
ние почти любого региона Рос-
сии или придумать для себя 
маршрут, объединяющий сра-
зу несколько городов.
Каким вы видите типичный 
туристический опыт в Москве 
через 20 лет?
Нетипичным. Потому что Мо-
сква старается сделать свое 
предложение максимально 
разнообразным. У нас есть 
«классические», всемирно из-
вестные достопримечательно-
сти: Красная площадь, Ново-
девичий монастырь или ВДНХ. 
Они останутся обязательной 
частью туристического опыта 
многих гостей. Однако сегод-
ня в Москву едут не только ра-
ди них. Мы активно развиваем 
событийный туризм и видим 
большой приток гостей на фе-
стивали. Растет спрос на дет-
ский и семейный отдых — 
в прошлом году Москва побе-
дила во всероссийском кон-
курсе на звание «Столицы 
детского туризма».
Кроме того, Москва впервые 
разработала стратегию разви-
тия туризма до 2030 года. Мы 

планируем за шесть лет вдвое 
увеличить число приезжаю-
щих к нам гостей. И решать эту 
задачу будем в первую очередь 
за счет разнообразия — чтобы 
каждый турист смог составить 
для себя свой собственный 
маршрут. А за 20 лет возмож-
ностей станет еще больше. 

Евгений Александрович, какие 
уникальные наработки Москвы 
в сфере туризма интересны за-
рубежным партнерам и регио-
нам России?
У нас есть проекты, которые 
сейчас успешно реализуются 
в партнерстве с регионами на-
шей страны и рассчитаны не 
только на внутреннего тури-
ста. Например, проект «Мо-
сква+» — предложения, объе-
диняющие в один тур столицу 
и еще один или несколько ре-

гионов. Уже сегодня мы со-
трудничаем с Казанью, Мур-
манской, Тюменской и дру-
гими областями. Проекты раз-
рабатывались в том числе 
с учетом запросов иностран-
ных туристов: наша столица — 
главные транспортные ворота 
России, большинство туров из-

за границы идут 
через Москву, а по-
сетить за одну по-
ездку несколько 
мест всегда заман-
чиво. Предложе-
ния «Москва+» уже 
востребованы, по-
пулярность их бу-
дет расти.
Еще один проект, 
методология кото-
рого уже распро-
страняется в реги-
онах, — «Город от-

крытий». Это проф ори ен та-
ционный и об ра зо ва тельный 
проект для школьников: во-
семь маршрутов, относящих-
ся к разным отраслям, от энер-
гетики до креативных инду-
стрий. Каждый включает де-
ловые игры, мастер-классы 
и другой интерактив, а реали-
зуется на «настоящих» пло-
щадках: на производствах 
и в офисах крупных компа-
ний. Такая идея может быть 
интересна и для наших пар-

тнеров по БРИКС, а у Москвы 
уже есть опыт ее масштаби-
рования, мы будем готовы по-
мочь.
Цифровая экосистема для пу-
тешествий RUSSPASS тоже мо-
жет успешно работать на про-
странстве БРИКС. У портала 
для туротрасли RUSS PASS.
Бизнес работает англоязыч-
ная версия. Наши зарубежные 
партнеры могут найти там 
предложения.
В странах БРИКС мы видим 
возрастающий интерес к Мо-
скве как туристическому цен-
тру. Сейчас оттуда приезжают 
более половины всех гостей 
дальнего зарубежья. В лиде-
рах по числу гостей — Китай, 
по темпам роста турпотока — 
страны Ближнего Востока. 
Туризму способствует любое 
развитие отношений. Стати-
стика показывает: многие, 
кто приезжает в Москву с де-
ловыми целями, потом воз-
вращаются уже как туристы. 
Я уверен, что участники пред-
стоящего форума «Облачные 
города. Форум о будущем 
городов БРИКС» увезут с со-
бой прекрасные впечатления 
о нашем городе  и станут ам-
бассадорами Москвы в своих 
странах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Опыт столицы по развитию сервисов 
гостеприимства востребован в регионах

1 августа. Председатель Комитета по туризму Москвы 
Евгений Козлов осматривает макет «ЭКСПО» на ВДНХ. 
Фото: Василиса Чернявская

досье
Евгений Александрович 
Козлов родился 15 мая 
1984 года в Ставрополе. 
В 2006 году окончил Фи-
нансовую академию при 
правительстве РФ, кан-
дидат экономических 
наук. Карьеру в прави-
тельстве Москвы начал 
в 2006 году в Департа-
менте финансов. 30 июня 
2022 года назначен 
на должность первого 
заместителя руководи-
теля аппарата мэра 
и правительства Москвы, 
председателя Комитета 
по туризму города.
Женат, воспитывает 
трех сыновей.

К 2030 году 
число туристов, 
приезжающих 
в Москву, может 
увеличиться вдвое

Группа «Гражданская 
оборона» была основана 
8 ноября 1984 года в Ом-
ске музыкантами Егором 
Летовым, Константином 
Рябиновым и Андреем 
Бабенко. Она зародилась 
из раннего состава рок-
группы «Посев». Первый 
альбом панк-рок-группы 
вышел в 1988 году и на-
зывался «Поганая моло-
дежь». 

справка
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Подвиги героев нашего времени 
навечно вписаны в историю

Сегодня герои не на сцене, 
а в зале. Все они разного воз-
раста, пола, профессии, но их 
объединяет одно бесценное 
качество — готовность к под-
вигам. Их большие сердца спе-
шат спасать других, иногда 
ценой собственной жизни 
и здоровья. 
Подполковник Максим Шоло-
мов сейчас служит в столич-
ном военкомате и не афиши-
рует, что он Герой Российской 
Федерации, спасший десятки 
жизней военнослужащих. 
О своем подвиге говорить не 
любит — он выполнял свою 
работу. Семь дней его взвод 
прикрывал отход российских 
частей в Луганской Народной 
Республике, а выполнив по-
ставленную боевую задачу, 
Максим Шоломов начал выво-
дить свое подразделение из 
окружения под массирован-
ным огнем противника. В бою 
офицеру отсекло руку. Ему на-
скоро наложили жгут, боль 
была страшная, но он продол-
жил командование. И внима-
тельно следил, чтобы все ране-
ные бойцы были эвакуирова-
ны. В БМП, где находился под-
полковник Максим Шоломов, 
попала противотанковая 
управляемая ракета. В огне тя-
желораненый командир поте-

рял вторую руку. И даже это не 
остановило его. 
— Настоящих бойцов не сло-
мать — с одной рукой или без 
них они будут громить врага. 
Мой муж работал строителем. 
Ушел на фронт доброволь-
цем, — рассказывает вдова 
одного из героев Екатерина 
Андреева. — Дима был невы-
сокого роста, худенький, но 
его в подразделении называли 
батей. Ему дали БМП — Дима 
там хорошо помещался. На 
связь выходил редко, о проис-
ходящем на передовой не го-
ворил — хранил военную тай-
ну. Он был сержантом, водите-
лем-механиком БМП, спасал 
других до последнего вздоха. 

В последнем бою он был тяже-
ло ранен, осколки попали в го-
лову, глаза, лицо... За него бо-
ролись, но спасти не смогли…
Дмитрий Сергеевич погиб 
24 июня 2023 года. Сегодня 
дочка героя Варечка легко на-
ходит язык со взрослыми воен-
ными, ища на их груди медаль, 
как у папы.
— Сегодня я плачу от гордости 
за мужа, — говорит вдова 
Дмитрия Андреева. — Он це-
ной своей жизни спас не толь-
ко бойцов на передовой, но 
и свою дочку, свою семью, Мо-
скву, Россию. И для нас он ге-
рой навсегда!
В этот вечер чествовали не 
только участников специаль-

ной военной операции, но 
и других выдающихся москви-
чей, среди которых пожарные, 
спасатели, медики, активи-
сты, волонтеры.
— Вдохновителем церемонии 
чествования «Молодости на-
шей нет конца» стал Василий 
Лановой, который сам служил 
людям и Москве и понимал, 
как важно видеть отклик, как 
важно слышать слова призна-
тельности от тех, ради кого ты 
живешь и дышишь, — сказала 
ведущая церемонии Мария 
Ситтель. 
Организатором вечера высту-
пила автономная некоммер-
ческая организация «Армия 
и культура». Имена героев, 

сыновей и дочерей Москвы 
уже вписаны золотыми буква-
ми в историю России. Они не 
претендуют на популярность 
и известность, а достойно вы-
полняют свою работу, вклады-
вая в любимое дело всю душу.
Перед героями вечера высту-
пили хор и оркестр Академи-
ческого ансамбля песни и пля-
ски Российской армии имени 
Александрова, Хор Пятницко-
го, Ансамбль песни и пляски 
Воздушно-десантных войск, 
SHAMAN, Ольга Кормухина, 
Маша Распутина, Александр 
Маршал и другие популярные 
артисты.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Зеленского 
необходимо 
судить
Соединенные Штаты Америки 
и многие европейские госу-
дарства становятся участни-
ками конфликта на Украине. 
Об этом вчера заявил пред-
седатель Государственной 
Думы РФ Вячеслав Володин.

Спикер нижней палаты пар-
ламента отметил, что, обра-
щаясь к США, Германии, 
Франции, Великобритании 
с просьбой о поставках даль-
нобойного вооружения, ракет 
и другой техники и обсуждая 
с ними вопросы нанесения 
ударов по территории РФ, Зе-
ленский делает эти страны не-
посредственными участника-
ми военного конфликта.
— Все это приведет к тому, что 
наша страна будет вынуждена 
отвечать, используя более 
мощное и разрушительное 
оружие, защищая своих граж-
дан, — дополнил Вячеслав Во-
лодин.
Председатель Госдумы счита-
ет, что Зеленскому наплевать 
на жителей Украины. Он не 
думает об их безопасности.
— Своих родителей он давно 
вывез в Израиль, его семья 
живет в Лондоне. Судьба 
граждан Украины его не вол-
нует. Самое главное для не-
го — сохраниться во власти. 
Но вряд ли у него это получит-
ся, — объяснил Володин.
По словам спикера Госдумы, 
со сменой глав государств 
в Европе и США этот «просро-
ченный американский обмы-
лок» становится токсичным.
— Зеленского ждет суд, — ска-
зал Вячеслав Володин.
Президент США Джо Байден 
заявил, что идет проработка 
вопроса о снятии ограниче-
ний для Украины на использо-
вание дальнобойного оружия 
для ударов вглубь России.
Госсекретарь США Энтони 
Блинкен отметил, что Ва-
шингтону необходимо учиты-
вать, могут ли вооруженные 
силы Украины использовать 
«сложные системы», которые 
предоставляют западные со-
юзники, и способны ли они их 
обслуживать.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Идея чествования труже-
ников столицы, в течение 
многих десятилетий слу-
живших на благо нашего 
города и его жителей, 
принадлежит народному 
артисту СССР, Герою Тру-
да, выдающемуся актеру 
Василию Семеновичу Ла-
новому. Мероприятие, по-
священное лучшим лю-
дям Москвы, проводится 
с 2018 года при поддерж-
ке Департамента культу-
ры города Москвы.

кстати

В концертном 
зале Централь-
ного академиче-
ского театра Рос-
сийской армии 
прошел вечер 
«Молодости на-
шей нет конца», 
на котором чест-
вовали выдаю-
щихся москви-
чей, героев на-
шего времени.

признание

Депутат пожелал бойцам 
вернуться домой с победой 
Вчера депутат Государствен-
ной думы Анатолий Выбор-
ный посетил Единый пункт 
отбора на военную службу 
по контракту и пообщался 
с бойцами. 

Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся в Москве 1 апреля 
2023 года. За это время его по-
сетили многие известные лич-
ности: политики, актеры, му-
зыканты, общественные дея-
тели. Все, кто приходил пооб-
щаться с бойцами в последний 
месяц, отмечают — желаю-
щих заключить контракт 
с Министерством обороны 
стало значительно больше. 
Депутату Госдумы Анатолию 
Выборному рассказали о том, 
как устроен пункт отбора, по-
казали, какие инстанции про-
ходят желающие заключить 
контракт. 
— У всех, с кем я здесь об-
щался, никаких нареканий 
и замечаний по поводу орга-
низации в пункте отбора 
нет, — сказал Анатолий Вы-
борный. — Всех устраивает 
внимание, которое уделяется 
здесь в каждом кабинете: 
крайне уважительное отно-

шение, внимательный подход 
ко всем вопросам. 
Депутат отметил, что удобно, 
когда все вопросы можно ре-
шить одним разом: в Едином 
пункте отбора будущие бойцы 
проходят медицинскую ко-
миссию, психологическое об-
следование, получают кон-
сультации по оформлению до-
кументов и юридическим во-
просам. 
— Радует, что все это в одном 
месте, человек приходит, по-

казывает документы, прохо-
дит все необходимые процеду-
ры и в последнем кабинете 
подписывает контракт при 
условии, что все документы 
готовы. Все решается здесь 
и сейчас, — подчеркнул Ана-
толий Выборный. 
Для многих бойцов, с которы-
ми общался депутат Госдумы 
РФ, это уже не первый кон-
тракт. Так, Сергей рассказал, 
что уже в третий раз отправля-
ется в зону специальной воен-
ной операции — первый кон-
тракт он заключил в 2022 году. 
Он добавил, что почти все его 
родственники служат в армии 
и в различных силовых струк-
турах, поэтому сам он никогда 
не видел для себя иного пу-
ти — только путь воина. 
Анатолий Выборный поже-
лал бойцам удачи и скорей-
шего возвращения домой 
с  по бедой. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту нахо-
дится по адресу: улица Яблоч-
кова, дом 5, строение 1. Прием 
граждан ведут с 9:00 до 18:00 
по будням, до 16:00 в субботу 
и до 15:00 в воскресенье.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

11 сентября. Депутат Госдумы Анатолий Выборный (слева) и представитель Единого пункта 
отбора Артем Левыкин общаются с будущим военнослужащим. Фото: Екатерина Хорошилова

5 сентября. Вдова героя специальной военной операции Екатерина Андреева с дочкой Варварой на вечере чествования выдающихся москвичей «Молодости нашей нет 
конца» в Центральном академическом театре Российской армии. Фото: Мария Хапцова

Вчера в Москве начался 
Международный антифа-
шистский форум. Его участ-
ники обсудят исторические 
и современные события, 
затронут темы воспитания 
молодежи. 

В Доме союзов оживленно. 
В ожидании начала меропри-
ятия участники и гости увле-
ченно общаются между со-
бой. Внимание на себя обра-
щают пожилые люди: их 
здесь довольно много. Их 
всех объединяет нелегкая 
судьба. Пенсионеры, безза-
ботные на первый взгляд, — 
члены Международного 
и Российского союзов быв-
ших несовершеннолетних 
узников фашизма.
— Они живые свидетели той 
истории нашей страны, о ко-
торой мы так часто гово-
рим, — отмечает заместитель 
председателя Совета по па-
триотическому воспитанию 
общероссийской организа-
ции «Офицеры России», один 
из организаторов форума Та-
тьяна Малицкая. — В основ-
ном они к нам приехали из 
Москвы и области. Раньше, 
конечно, были гости и из дру-
гих регионов страны, но, сами 
понимаете, с каждым годом 
дальние поездки им перено-
сить все сложнее.
Антифашистский форум сна-
чала проводил Международ-
ный союз бывших малолетних 
узников фашистских концла-
герей. Мероприятие проходи-
ло раз в пять лет с 1995 года. 
Теперь же им занимается еще 
и общероссийская организа-
ция «Офицеры России», так 
что с недавних пор форум про-
водится ежегодно, каждый 
сентябрь.
— Наш форум приурочен 
к Международному дню памя-
ти жертв фашизма. Меропри-
ятие длится три дня и прохо-
дит в формате пленарного за-
седания, онлайн-встречи 
и культурного досуга, кото-
рый мы организуем для чле-
нов союзов бывших малолет-
них узников фашизма и жите-
лей блокадного Ленингра-
да, — рассказывает Малицкая.

В форуме принимают участие 
представители Китая и Си-
рии. Есть гости из Германии, 
Италии, Испании, США. Это 
представители общественных 
организаций и разные деяте-
ли, которые уважают нашу 
страну, помнят о преступле-
ниях фашистов и продолжают 
в своих странах нести Знамя 
Победы и память об историче-
ских событиях первой поло-
вины XX века.
Бывшие малолетние узники 
концлагерей посещают фо-
рум, чтобы встретиться с  
людьми с похожей судьбой. 
Ну и, конечно, рассказать дру-
гим гостям мероприятия 
о своей жизни: какие тяготы 
им пришлось преодолеть еще 
в детстве, во время Великой 
Отечественной войны.
— Раньше мы проводили фо-
рум, чтобы люди не забывали 
о преступлениях фашистов, 
не допустили повторения тех 
событий... Однако сегодня, 
когда эта идеология воскреса-
ет на Украине, на тех террито-
риях, где погибли много узни-
ков фашистов, тема форума 

снова, к сожалению, стала ак-
туальной, — задумавшись, до-
бавляет Татьяна.
В зале, где проходило пленар-
ное заседание мероприятия, 
собрались и представители 
молодежных организаций. 
Например, ректор Москов-
ского гуманитарно-техноло-
гического университета — 
Московского архитектурно-
строительного института 
(МГТУ-МАСИ) Светлана Забе-
лина. Она подняла тему вос-
питания в студентах семей-
ных и традиционных ценно-
стей, а также участия ребят 
в акциях помощи спецопера-
ции и пострадавшим пригра-
ничным регионам.
— Мы активно проводим 
«Разговоры о важном» с уча-
щимися колледжей, организу-
ем исторические и патриоти-
ческие клубы, — отмечает со-
трудник по молодежной поли-
тике и воспитательной работе 
МГТУ-МАСИ Маргарита Про-
скура. — Наша задача — рас-
сказывать студентам о проис-
ходящих в стране событиях. 
Главная проблема, которая 

обсуждается на этом фору-
ме, — это то, о чем мы должны 
помнить. Ведь почти в каждой 
семье нашей страны есть лю-
ди, судьбы которых затронула 
Великая Отечественная вой-
на. Ее ужасы не должны по-
вторяться. И это нам необхо-
димо нести в массы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Антифашистский форум объединил
патриотически настроенную молодежь

11 сентября. Сотрудники МГТУ-МАСИ по молодежной политике и воспитательной работе 
Маргарита Проскура (слева) и Софья Юрятина на Международном антифашистском форуме. 
Фото: Диана Прохоренко 

новости спецоперации

Белоусов посетил военнослужащих на передовой
Министр обороны России Андрей Белоусов впервые про-
инспектировал группировку войск «Запад» в зоне прове-
дения специальной военной операции (СВО) и провел там 
совещание.
— Он заслушал доклады командования по текущей об-
становке, обеспечению войск на СВО и характеру действий 
противника, — рассказали в силовом ведомстве. — 
Командующий группировкой войск генерал-полковник 
Сергей Кузовлев доложил Белоусову, что подразделения 
противника несут значительные потери.
За проявленные самоотверженность и героизм глава во-
енного ведомства вручил отличившимся воинам ордена 
Мужества, медали «За отвагу», «За храбрость», «За спасе-
ние погибавших».
■
Иностранные корреспонденты по-прежнему 
нарушают границы
Продолжаются нарушения нашей границы западными 
журналистами в Курской области. Об этом заявила офици-
альный представитель Министерства иностранных дел 
России Мария Захарова.
— В частности, 1–4 сентября тенденциозные репортажи 
и публикации, которые буквально восхваляют псевдогу-
манность вторгшихся на территорию Курской области бо-
евиков ВСУ, вышли на швейцарских ресурсах, — сказала 
она. — Факты зверств и мародерств укронацистов, есте-
ственно, при этом никто не приводил, все замалчивается.
■
Спецслужбы противника совершают попытки 
запугать мирных граждан  
Центры информационно-психологических операций 
Украины применяют новую схему: распространяют фейки 
об угрозах взрывов и захвата заложников в школах, чтобы 
вызывать панику среди родителей учащихся. Об этом рас-
сказали в Антитеррористической комиссии Севастополя.
— Просим не поддаваться на подобные провокации, со-
хранять спокойствие и самим не распространять сообще-
ния из каналов украинских спецслужб, — добавили в се-
вастопольской организации.
■
Киев продолжает ужесточать мобилизацию
Киевский режим ужесточил мероприятия по принудитель-
ной мобилизации в Херсоне, который находится под кон-
тролем вооруженных сил Украины. 
— Для этих целей в город съезжаются представители ТЦК  
(территориальных центров комплектования. — «ВМ») 
из других регионов, — рассказали в движении сопротив-
ления «Русский Херсон». — Передвигаются в основном 
на микроавтобусах с одесскими номерами и просто пеш-
ком на улице.
■
Вашингтон терпит фиаско, желая поставить нам 
ультиматум по украинскому вопросу
Россия не будет реагировать на ультиматумы по украин-
скому вопросу. Такое заявление сделал замминистра ино-
странных дел страны Сергей Рябков. По его мнению, США 
находятся в неудачном положении. И попытки шантажа 
чреваты для Вашингтона негативными последствиями.
■
Запад усиливает антироссийскую кампанию
Запад, скорее всего, уже принял решение — разрешить 
Киеву наносить удары по российской территории дально-
бойными ракетами, заявил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков.
— И в настоящий момент в СМИ просто ведется такая ин-
формационная кампания по формализации уже принятого 
решения, — отметил он. 

Международный день 
памяти жертв фашизма 
отмечается ежегодно 
во второе воскресенье 
сентября. Основная его 
цель — борьба с возрож-
дением нацизма. В этом 
году дата выпала на 8 сен-
тября и совпала с другим 
трагичным днем — нача-
лом в 1941 году блокады 
Ленинграда. В ней, 
по разным оценкам, по-
гибли до полутора милли-
она человек.

справка

важно
Правительство Москвы 
установило лицам, за-
ключившим контракт 
на военную службу 
в Едином пункте отбора 
с 23 июля 2024 года, но-
вую меру социальной 
поддержки — едино-
временную выплату 
в 1,9 миллиона рублей. 
Таким образом, общая 
сумма выплат контракт-
нику за первый год 
службы составит более 
5,2 миллиона рублей. 
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Заставила Трампа 
оправдываться

По ощущениям, кандидат в президен-
ты США Камала Харрис выиграла про-
шедшие во вторник дебаты с Дональ-
дом Трампом. Она заставила Трампа 
обороняться и оправдываться. Веду-
щие телеканала ABC, где проходили 
теледебаты, явно были на ее стороне 
и подыгрывали ей. Трампа они преры-
вали 11 раз, ее ни разу. Несколько раз 
ведущий прямо опровергал сказанное 

Трампом или ставил под сомнение интонационно. 
Это полностью противоречит правилам дебатов. 
Главный, на мой взгляд, «провал» Трампа — это россказни 
о том, как нелегальные иммигранты из Гаити едят кошек 
и собак в Огайо. Тут модератор как раз его и опроверг, ска-
зав, что это неправда. Во время дебатов с Харрис Трамп 
дважды уклонился от ответа на вопрос, хочет ли победы 
Украины в военном конфликте с РФ. «Я хочу, чтобы война 
прекратилась. Я хочу спасти жизни», — заявил он. Канди-
дат от республиканцев пообещал «закончить войну» еще 
до вступления в должность. Трамп заявил, что проведет 

переговоры между Зеленским и Пути-
ным, потому что они оба «уважают» 
его. По сути, на эту тему он не сказал 
ничего нового. Харрис, в свою оче-
редь, заявила, что если бы Трамп был 
у власти, то Путин уже захватил бы 
Украину, «сидел в Киеве» и угрожал 
Европе. По ее мнению, Трамп быстро 
бы сдался «ради благосклонности рос-
сийского президента и того, что он 
считает «дружбой». Она вообще обви-
нила Трампа в поддержке других авто-
ритарных правителей. А надо, мол, 
«заботиться о демократии».
Трамп старался себя держать в руках 
и сильно не хамить, но под конец Хар-

рис все-таки вывела его из себя, и он перешел на личные 
нападки. Харрис завершила свою речь удачным высту-
плением о том, что она объединит нацию, и призывом 
к единству США. Трамп закончил несуразной тирадой про 
отсутствие достижений Харрис на посту вице-президен-
та. Если Трамп поймет свои ошибки, то, может, имело бы 
смысл для него выступить второй раз, поскольку эти деба-
ты он «по очкам» все-таки проиграл. 
После дебатов известная певица Тейлор Свифт опублико-
вала пост в поддержку Харрис, заявив, что будет за нее 
голосовать. В этом посте есть фото, где она держит на ру-
ках котенка, намекая, что она та самая «бездетная жен-
щина-кошатница», на которых делал сексистские напад-
ки республиканский кандидат в вице-президенты Венс. 
Американские СМИ пишут, что, наверное, будут вторые 
дебаты. Трамп пока думает. Судя по его первой реакции, 
он не очень доволен своим выступлением, хотя говорит 
обратное. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Крали деньги по указанию 
куратора из-за рубежа

Морским конькам понравились 
условия океанариума

Полицейские вместе с со-
трудниками ФСБ в 13 регио-
нах России ликвидировали 
сеть узлов связи, используе-
мых для мошенничества.

Правоохранители задержали 
злоумышленников, которые 
действовали по указанию ку-
ратора, находившегося за ру-
бежом. Он, по данным след-
ствия, вербовал людей через 
интернет и бесконтактным 
способом передавал им сим-
боксы. Это небольшое устрой-
ство, в которое можно устано-
вить десятки сим-карт и с его 
помощью одновременно со-
вершать несколько звонков 
и массово рассылать СМС. 
— Соучастники устанавлива-
ли оборудование в арендован-
ных квартирах, настраивали 

и регулярно меняли заблоки-
рованные сим-карты. Чтобы 
скрыть расположение сим-
боксов, перевозили их в раз-
ные места раз в несколько 
дней, — сообщила официаль-
ный представитель МВД гене-
рал-майор полиции Ирина 
Волк.
Оперативники изъяли 39 еди-
ниц сетевого оборудования, 
доставили в полицию 26 подо-
зреваемых. Стало известно 
о более чем 8 тысячах номе-
ров, с их помощью совершено 
не менее 100 мошенничеств. 
— Преступность становится 
дистанционной. Такие дела 
сложнее раскрывать, — от-
метил генерал-майор мили-
ции в отставке Виктор Во-
хминцев. — Но полицейские 
 достойно отвечают и на этот 
вызов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Потомство в Москве принес 
редкий вид морских конь-
ков Hippocampus reidi. 
Они обитают в центре океа-
нографии и морской биоло-
гии «Москвариум».

Событие имеет особое значе-
ние для сохранения популя-
ции. Об этом рассказала «ВМ» 
заместитель генерального ди-
ректора «Москвариума» Ири-
на Мейнцер. Морской конек 
включен в перечень видов, на-
ходящихся под угрозой исчез-
новения.
— Hippocampus reidi — слож-
ный вид для содержания и раз-
множения в силу низкой выжи-
ваемости потомства, — объяс-
нила Ирина Мейнцер. — Каж-
дый приплод — значительное 
достижение. На сегодняш-
ний день в «Москвариуме» 
обитают всего 15 взрослых та-
ких морских коньков и около 
10 детенышей.

Как объяснили в «Москвариу-
ме», размножение стало воз-
можным благодаря хорошим 
условиям. Для морских конь-
ков и других обитателей вы-
ращивают живой корм, он 
обеспечивает их необходимы-
ми витаминами.
— Среди ключевых компо-
нентов корма — микроскопи-
ческие ракообразные и план-
ктонные организмы, — рас-
сказала Ирина Мейнцер.
Кстати, Hippocampus reidi соз-
дают пары на всю жизнь. Вы-
нашивают потомство самцы. 
Икринки хранятся в специ-
альных сумках на брюхе.
— В планах — применить на-
копленный опыт и в отноше-
нии длинноносых коньков, 
обитающих на территории РФ 
и занесенных в Красную кни-
гу России, — поделилась Ири-
на Мейнцер.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Зрители встают. Звучат 
последние аплодисменты

Ученые улучшили технологию 
захвата предметов 
Ученые из Московского тех-
нического университета свя-
зи и информатики (МТУСИ) 
разработали и запатентовали 
модель пневматического 
магнитного захвата робота-
манипулятора. Корреспон-
дент «ВМ» узнала подробно-
сти об этом устройстве.

На кафедре интеллектуаль-
ных систем в управлении и ав-
томатизации (ИСУиА) МТУСИ 
регулярно разрабатывают 
приспособления, улучшаю-
щие работу современных тех-
нологических процессов. 
Для проведения разных опы-
тов в университете использу-
ются два манипулятора. Это 
устройства, которые могут 
передвигать предметы вместо 
человека.
— На нашей кафедре есть 
группа, которая как раз рабо-
тает над интеллектуализаци-
ей манипуляторов, — расска-
зывает заведующая кафедрой 
ИСУиА Лилия Воронова.
Захват — это часть манипуля-
тора, которая взаимодейству-
ет с переносимым предметом. 
Часто эта деталь похожа на 
руку или клешню. Однако бы-
вают и другие вариации: одна 
из них — магнитная.
— Большая проблема многих 
манипуляторов — это погреш-
ности в работе с системами 
компьютерного зрения — ка-

мерой, которая позволяет дан-
ному устройству ориентиро-
ваться в пространстве, — от-
метил разработчик идеи захва-
та, заместитель заведующего 
кафедрой Никита Белов. — 
Особенно часто ошибки воз-
никают, когда манипулятор 
пытается определить расстоя-
ние по вертикали до захваты-
ваемого предмета. Именно их 
мы попытались исправить.
По словам Никиты, последние 
зарегистрированные модели 

захватов были разработаны 
еще в 1990-е годы. Тогда ком-
пьютерное зрение не было так 
распространено и устройства 
не были заточены на совме-
стимость с ним.
— За год мы разработали за-
хват, в который сразу внедри-
ли все необходимые функции 
и детали для взаимодействия 
с компьютерным зрением. 
Одна из них — дополнитель-
ная камера, которую надо 
установить на манипуля-
тор — значительно снижает 
погрешность при опускании 
устройства до предмета, — со-
общил Белов. — Кроме того, 
наш захват прикрепляется 
к манипулятору вертикально. 
Это не нагружает дополни-
тельно устройство.
Поскольку захват магнитный, 
то он предназначен для метал-
ла. Устройство справляется 
с сортировкой деталей, хао-
тично разбросанных в какой-
либо емкости.
— Захваты-клешни часто мо-
гут случайно зацепить сто-
роннюю деталь, повредив ли-
бо ее, либо корпус манипуля-
тора, — отмечает Никита. — 
Наша модель может быть 
выполнена в разных разме-
рах, что позволяет без про-
блем поднимать разные дета-
ли по одной штуке.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

11 сентября. Разработчик идеи захвата, заместитель заведующего кафедрой Никита Белов
управляет манипулятором, к которому прикреплен пневматический магнитный захват

Вчера в Государственном 
Академическом театре име-
ни Е. Б. Вахтангова прошел 
сбор труппы, ознаменовав-
ший открытие 104-го сезона. 
«ВМ» узнала о планах.

В Большом зале собралось 
много людей, среди которых 
известные вахтанговцы — 
Виктор Добронравов, Мария 
Аронова, Андрей Ильин и дру-
гие. Артисты тепло привет-
ствуют друг друга, вернув-
шись после летних каникул 
и гастролей в родной дом. Ве-
чер начался с минуты молча-
ния по ушедшим из жизни ар-
тистам и режиссерам. Почти-
ли память Инны Альбиной, 
Дарьи Пешковой и Римаса Ту-
минаса.
— Сила нашего театра в том, 
что мы не стоим на месте, не 
останавливаемся на достиг-
нутом, а идем дальше, — рас-
сказал директор театра Ки-
рилл Крок. — Я считаю, что 
надо постоянно жить в твор-
ческом поиске. Наверное, 
именно поэтому в Театре Вах-
тангова билеты раскупаются 
за считаные секунды не толь-
ко на премьеры, но и на репер-
туарные спектакли. 
В этом году в театр вновь на-
брали выпускников из Теа-
трального института имени 
Бориса Щукина. Их постепен-
но будут вводить на роли 
в спектаклях. 
Среди новичков в труппе теа-
тра — бывший студент Егор 
Разливанов. Он обучался на 
курсе заслуженного артиста 
РФ Кирилла Пирогова. 
— Отбор в театр проходил 
очень интересно. У нас было 
несколько туров, в которых 
мы показывали отрывки 
спектаклей. Затем нас разде-
лили на пары для того, чтобы 
мы показали этюды, — рас-
сказал Егор Разливанов. — 
После этого были объявлены 

имена тех, кто принят в труп-
пу театра. Конечно, я очень 
счастлив, что мне удалось 
стать одним из тех, кого вы-
брали.
Новый творческий сезон на-
чался также с поздравления 
юбиляров. Внимательное ру-
ководство не забыло, каза-
лось бы, незаметных, но таких 
важных сотрудников, как сан-
техник, охрана и швея.
Кроме того, пошла речь и о но-
вых гастролях.
— Театральный мир уже дав-
но привык к тому, что вахтан-
говцы гастролируют по Рос-
сии. Мы воспринимаем эти 
поездки как важную культур-
ную миссию. Ни один другой 
театр не может похвастаться 
такой обширной географи-
ей, — дополнил Кирилл Крок.
Он отметил, что в этом сезоне 
труппа снова отправится в Ки-
тай, который примет их уже 
в седьмой раз. Кроме того, 
спектакли покажут в Абхазии, 

Беларуси и 15 российских го-
родах.
В новом театральном сезоне 
театр представит девять пре-
мьер. В сентябре зрители уви-
дят постановку Аскара Гали-
мова «Утиная охота» и спек-
такль Александра Савельева 
«Неизвестный Крылов». В но-
ябре режиссер Олег Долин 
представит свою работу по 
произведению Антона Чехова 
«Ионыч», а в январе покажут 
спектакль культового режис-
сера Аси Князевой «Пуф, или 
Ложь и истина». 
Кроме того, режиссеры Теа-
тра Вахтангова еще работают 
над заявками от драматур-
гов, которые, возможно, бу-
дут приняты в работу в теку-
щем, 104-м сезоне. В про-
шлом году в Москве театр сы-
грал 1262 спектакля. Новый 
сезон обещает больше твор-
ческих вечеров и концертов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

топ-3

Перспективных 
изобретений

■  Ученые создали суб-
страт для озеленения 
крыш. Он удерживает 
воду и предотвращает 
ее негативное воздей-
ствие на кровлю. 

■  Ученые запатентовали 
имплантат из поли-
уретанового каркаса, 
повторяющий геоме-
трию ушной раковины.

■  Группа ученых разра-
ботала средство с про-
тивомикробным, сорб-
ционным, ранозажив-
ляющим действием.

громкое дело
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Артисты покажут историю жизни 
известного отечественного физика

11 сентября. Главный режиссер Театра имени Евгения Вахтангова Анатолий Шульев 
на открытии 104-го творческого сезона

АНАТОЛИЙ ШУЛЬЕВ
ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЕР ТЕАТРА 
ИМЕНИ Е. Б. ВАХТАНГОВА

В новом сезоне я хочу поста-
вить необычный спектакль 
«Солнце Ландау» про нашего 
физика Льва Ландау. Творче-
ская группа задействованных 
артистов уже побывала в под-
земных лабораториях Россий-
ского Квантового центра 
в «Сколкове» и договорилась 
о сотрудничестве. В рамках 
премьеры спектакля в театре 
пройдет Неделя науки. Прове-
дем встречи с молодыми уче-
ными, а также выставку, по-
священную прошлому, насто-
ящему и будущему отече-
ственной науки. Еще один 
спектакль я подготовлю 
к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. 
В его основе — текст Юрия 
Слепухина «Перекресток».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На сцене стоит гроб с покой-
ным Александром Масляко-
вым, а вокруг все усыпано 
цветами. Над телом мужа 
склонилась скорбящая вдова 
Светлана. Справиться с болью 
утраты ей помогают сын 

Александр Масляков-млад-
ший и внучка Таисия. Про-
ститься с легендарным теле-
ведущим пришли его ученики 
и коллеги.
— Мы обсуждали, что время 
проходит, а он остается моло-
дым. Он так и остался моло-
дым, просто ушел... У космо-
навтики для страны была 
улыбка Гагарина, у телевиде-
ния для страны была улыбка 
Маслякова. Все эти десятиле-
тия он помогал стране смеять-
ся, — отметил продюсер, ре-
жиссер Константин Эрнст.
Проститься с давним другом 
пришел телеведущий Леонид 
Якубович. Он рассказал, что 
в работе Масляков мог злить-
ся, быть суровым. Но, несмо-
тря ни на что, дарил веселье 
всей стране. 
— Несколько лет тому назад 
я решил выбросить записную 
книжку, потому что тяжело 
переносить потери. Люди ухо-

дят, как бы это ни было пе-
чально. Так устроена судьба. 
Но есть те, кто остается с нами 
навсегда, — это наш Санеч-
ка, — объяснил Якубович.
Розы — именно они сегодня 
заполнили сцену «Планеты 
КВН». Еще несколько букетов 
в память о Маслякове принес-
ли народные артисты России 
братья Запашные. Аскольд от-
метил, что телеведущий соз-
дал целую индустрию, став-
шую пропуском в жизнь для 
большого количества моло-
дых людей. 
— Мне посчастливилось быть 
лично знакомым с Алексан-
дром Масляковым. Это был 
очень светлый человек. Он по-
могал людям, давал им емкие, 
но очень эффективные сове-
ты, которые становились от-
правной точкой для многих, 
кто потерял цель или ориен-
тир. Александр Масляков 
всегда поддерживал цирк, 

спасибо ему за это. Пушистых 
вам облаков, будем помнить 
всегда, — дополнил Аскольд 
Запашный.
8 сентября, в день смерти 
Александра Маслякова, мно-
гие его друзья вспомнили 
о совместных фотографиях. 
Актер, участник КВН Олег Ко-
маров отметил, что у него 
с телеведущим есть только 
один снимок.
— Я благодарен ему за то, что 
он показал артистам нужную 
дорогу... Кто-то из его подо-
печных стал автором, продю-
сером или актером, — сказал 
Комаров.
Панихида по телеведущему 
стала народной. Выразить 
дань уважения Маслякову 
пришли и зрители. Все они вы-
росли на остроумных шутках, 
которые звучали в телевизи-
онном проекте КВН. Мужчи-
ны и женщины не сдерживали 
слез, благодарили Маслякова 

за то, что тот создал отече-
ственный мир юмора. 
Настал момент проститься 
с ведущим. Александр Масля-
ков находится на сцене. Зри-
тели встают, звучат последние 
аплодисменты.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Вчера состоя-
лось прощание 
с телеведущим 
Александром 
Масляковым. 
Церемония про-
шла в москов-
ском молодеж-
ном центре 
«Планета КВН».

память

соболезнования
ДМИТРИЙ ХРУСТАЛЕВ
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО, КОМИК 
И ТЕЛЕВЕДУЩИЙ 

Неожиданно это случи-
лось. Когда последний 
раз разговаривал с Мас-
ляковым, он обещал, 
что будет сидеть в зале 
и смотреть. Лично для 
меня так и будет... Десят-
ки миллионов людей 
должны быть ему благо-
дарны. Александр Васи-
льевич, спасибо боль-
шое за поколение воспи-
танных, образованных, 
преданных своему делу 
людей. Вы наш учитель 
и навсегда будете с нами.

ЕКАТЕРИНА 
СТРИЖЕНОВА
АКТРИСА, ТЕЛЕВЕДУЩАЯ 

Александр Василье-
вич — это пример лич-
ности на телевидении. 
Когда он выходил 
на сцену, то моменталь-
но брал внимание и вид-
но было только его. 
Он говорил, что шутить 
надо так, чтобы это 
не стыдно было пока-
зать нашим детям. Уве-
рена, что КВН будет про-
должать свою жизнь, 
потому что у него очень 
много учеников. 

ВАДИМ ГАЛЫГИН
АКТЕР, ТЕЛЕВЕДУЩИЙ 

Сегодня прозвучала лю-
бимая композиция 
Александра Масляко-
ва — «Есть только миг», 
который «стал вечно-
стью». Александр Васи-
льевич навсегда остался 
в сердцах людей. Все 
слова уже сказаны. Про-
сто добавлю — искрен-
ние соболезнования 
всем родным и близким.

театр

11 сентября. Коллеги и зрители прощаются с телеведущим Александром Масляковым. Фото: Александр Кочубей
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Танцующие одуванчики. 
Нежное чудо Ольги Толмачевой 

Ничего подобного Ольга Алек-
сеевна от самой себя не ожи-
дала. Но стихи «пришли» са-
ми: милые, прыгающие весе-
лыми мячиками. Если раньше 
написанное ей по эмоцио-
нальному воздействию срав-
нивали с импрессионистами 
(для прозы Толмачевой харак-
терны невесомый флер грусти 
и лиричность), то в ворвав-
шихся в ее жизнь рифмован-
ных строках правят другие за-
коны. Им подчиняются бабоч-
ки, муравьишки, танцующие 
на лугу одуванчики, веселый 
Антошка, избавившийся от 
ярлыка лентяя, а также лесные 
жители — зайцы и лисички. 
Автор смущенно улыбается: 
это не стихи, а стишата, проба 
пера, ну кто из нас не рифмо-
вал слова, я — почти для шут-
ки. Но шутка удалась. По-
скольку, кроме шуток, Ольга 
поняла, что время летит, в се-
мье долгожданное событие: 
родилась внучка, а из детских 
поэтов на полках в магазинах 
по-прежнему шире всех пред-
ставлены Чуковский, Барто 
и Маршак. Выбор же сочи-
нений современников не так 
велик, а качество некоторых 
из них «оставляет желать…», 
ведь тонкое это дело — «гово-
рить стихами»... О стихах и не 
только мы с Ольгой Толмаче-
вой и поговорили. 
Ольга Алексеевна, как-то па-
фосно звучит, но все же: отку-
да у вас страсть к литературе? 
Наверное, от родителей, от 
папы. Алексей Иванович За-
вражнов на Южном Урале хо-
рошо известен: он работал 
директором школы, препода-
вал русский язык и литерату-

ру, был краеведом и внештат-
ным корреспондентом район-
ной газеты и издал несколько 
книг, в том числе и серьезный 
научный труд, энциклопе-
дию, собравшую массу очер-
ков о людях Оренбуржья. Ма-

ма была учителем математи-
ки. Отца отправили «подни-
мать образование» на Урале, 
и он горел энтузиазмом: во-
круг школы рос удивитель-
ный сад, было организовано 

подсобное хозяйство, бурлила 
яркая жизнь, и я во всем этом 
участвовала. А когда мне бы-
ло 11, он посоветовал напи-
сать заметку в «Пионерскую 
правду». Увидеть ее в газете 
было удивительно! А потом 

для меня на адрес 
школы начали 
приходить письма 
со всех концов Со-
ветского Союза, 
почтальон возил 
их мешками. Все 
это и делало отно-
шение к слову осо-
бенным. Студент-
кой же я, как и од-
нокурсники, рабо-
тала вожатой, по 
вечерам вела запи-
си, которые потом 

отнесла в журнал «Вожатый». 
Мне встретилась удивитель-
ный редактор, Галина Ива-
новна Путинцева. Как я хоте-
ла бы сказать ей спасибо за 
бережное отношение к напи-

санному… Дневник вожатой 
опубликовали! 
Но пошли вы изучать психоло-
гию, а не литературу.
Да. Думала «перепоступить» 
на вечернее отделение журфа-
ка МГУ, но какой-то мудрый 
человек на экзаменах отгово-
рил меня. Сказал: творческое 
начало и так даст о себе знать. 
Только что вышла новая книга 
«Тихий гул небес», о чем она?
Она новая, но писала я ее мно-
го лет. Ее герои по разным 
причинам теряют почву под 
ногами, живут как в «безвре-
менье», мучаются, мечутся, 
задаются вопросами, не всег-
да находя ответы... Измучили 
они и меня. Пытаюсь понять, 
что дает человеку силы высто-
ять в экстремальных услови-
ях, когда он оказывается «на 
дне». В книге много моих вос-
поминаний и размышлений, 
я была бы счастлива, если бы 
они кому-то оказались инте-
ресными.

Ваши книги удивительно про-
иллюстрированы... 
Мне везло на художников. Мы 
сотрудничали с Алексеем Зай-
цевым — он проиллюстриро-
вал повесть «Ласка», в кото-
рой мир людей показан глаза-
ми их домашних питомцев. 
А художнице Татьяне Царико-
вой понравился рассказ «От-
пуск» из сборника «Чудо». Она 
сделала обложку к книге и не-
сколько зарисовок, и произо-
шло еще одно чудо: картинки 
«оживили», анимированный 
фильм-рассказ «Отпуск» пока-
зывали в Дублине на Фестива-
ле русской культуры. 
Когда ждать новых книг? Если 
стихи пришли, это не случайно!
Стихи и новую повесть «Тихий 
гул небес» покажу в начале 
сентября на литературном фе-
стивале «Мосты-Фест» в моем 
родном Оренбуржье. 
Ваши танцующие одуванчики 
запоминаются сразу... 
Вот и я на это надеюсь.

22 августа. Писатель и поэт Ольга Толмачева. В руках у нее книга с ее повестью «Ласка», в которой мир людей, их отношений и конфликтов показан глазами домашних 
питомцев, кошек, которые почему-то кажутся нам не такими умными... Фото: Наталья Феоктистова

Открываем все «литературные» адреса столицы 

В издательстве АСТ вышел 
второй том колоссального 
научно-исследовательского 
труда Вячеслава Недошиви-
на «Атлас литературной Мо-
сквы», тематическое про-
должение тома первого. Это 
уникальное издание, кото-
рое неминуемо станет 
библио редкостью. 

Трудно понять как, но Вячес-
лав Недошивин это сделал. 
Объем работы сразу и не осоз-
нать. Знаете, бывает, увидишь 
в каком-нибудь музее выши-
тую бисером картину, кив-
нешь с восторгом — красиво, 
но и на миг не задумаешься, 
а как это было сделано. А стои-
ло бы!  Вот и «Атлас литератур-
ной Москвы», теперь двухтом-
ный, Вячеслав Недошивин со-
бирал примерно так же — по 
бисеринке. 8000 (!) адресов 
прозаиков, поэтов и крити-
ков, в XVIII–XXI веках живших 
в Москве, были собраны им, 
проверены и перепроверены. 
Кто-то скажет: но что нам до 
того, где жил в Москве Мая-
ковский или Фонвизин, кому 
интересны адреса Пастернака 
или Радищева? Кому-то до 
этого и правда нет дела. Но 
стоит только взять эту книгу 
и «приложить» ее к карте Мо-

сквы, как город, казавшийся 
знакомым, откроется с иного 
ракурса. Вот и переулок, по 
которому вы проходили, воз-
можно, тысячи раз, наполнит-
ся звуками шагов: мелькнет 
впереди фигурка знаменитой 
поэтессы, призрак грузного, 
прежде влиятельного литера-
тора выйдет из фантомного 
автомобиля возле гулкого 
подъезда «сталинки», а на пе-
рекрестке замрет тень рассе-
янного поэта, чьими стихами 
все увлекались какие-нибудь 
«...дцать» лет назад. Вы скаже-
те, что книг о Москве — тыся-
чи, от справочников до энци-
клопедий. Вспомним Пыляе-

ва, Гиляровского, Земенкова, 
Романюка, Белоусова, тома 
«градоведческой» литерату-
ры. Все так, но под одной об-
ложкой все дома, связанные 
с именами литераторов, ни-
кто никогда не собирал. 
Сегодня часто говорят о связи 
прошлого и настоящего, взы-
вают к исторической памяти 
и с таким усилием ищут «скре-
пы», что не грех было бы запо-
дозрить автора в некой рас-
четливости: уж больно точно 
попадает в «тему дня» его 
двухтомник. В столице — бум 
москвоведения. Жить «непо-
далеку от…» или «в доме, 
где…» — это не модно или по-

четно, а душевно и уютно. Это 
не о памятниках, это о памя-
ти. Нашей с вами. 
Что это дает? Всем — разное. 
Одним — просто знание. Дру-
гим — более глубокое пони-
мание литературы, эффект 
острой узнаваемости описан-
ного и благодарную неж-
ность за возможность топо-
нимической привязки героев 
и событий к карте города. 
Раз — и дом с набрякшими, 
усталыми окнами-глазами 
просыпается, когда в нем 
принимаются мелькать тени 
бывших его жильцов. А ведь 
без прошлого нет будущего, 
помните? 

8000 адресов не обойти и за 
жизнь. Но, отправляясь на 
прогулку, стоит справиться: 
а в гости к кому мы пришли 
бы, выйдя из несуществующе-
го тогда дома раньше на век 
или два? Что за герой жил 
в этой усадьбе, ходил по этой 
улице, помнящей гул конки 
и стук деревянных колес те-
лег, кто бегал на свидание 
в этот парк, а кто смотрел на 
него из окон дома напротив? 
Страницы тома заполнены 
информацией по-деловому: 
буква «ж» обозначает «в доме 
жил(и)», «б» — бывал(и), «с» 
подскажет, что дом сохранил-
ся и вы можете его увидеть, 
а сокращения конкретизиру-
ют: «с. п». — сохранился, но 
перестроен, «с. н.» — сохра-
нился, но надстроен. Встре-
тится вам и печальный итог 
исследований: «н. с.» — не со-
хранился. Если решите прой-
тись, например, по москов-
ским адресам Гумилева или 
Есенина, — не проблема: они 
собраны отдельно и «пофа-
мильно». Вы узнаете, где сго-
рел первый текст «Слова 
о полку Игореве», где был объ-
явлен сумасшедшим Чаадаев, 
училась Лена Дьяконова, бу-
дущая жена Сальвадора Да-
ли — Гала и жил волшебник 
Изумрудного города (Алек-
сандр Волков). Есть в книге 
и открытия — например, от-
носительно таинственного 
прежде названия Мерзляков-
ского переулка. Заинтригова-
ны? Отгадка — в книге. Она 
удивительная. Язык не повер-
нется назвать книгу справоч-
ником: это бездушно. Она же 
ключ к удивительным откры-
тиям, воспоминаниям, фанта-
зиям и, конечно, знаниям. 

Ольга Толмачева роди-
лась на Южном Урале, 
окончила Московский пе-
дагогический институт 
им. Ленина (отделение 
психологии), в аспиранту-
ре занималась исследо-
ванием темы «Психология 
коллектива». 
Работала на телевидении, 
была автором и ведущей 
программы «Детская» 
на телеканале «Свежий 
ветер». После издания 
сборника рассказов «Чу-
до» стала членом Союза 
писателей России (Мо-
сковское отделение). 
Награждена дипломом 
и медалью имени И. А. Бу-
нина «За верность отече-
ственной литературе» Со-
юза писателей России.

справка

новости

С благодарностью 
за труд великий
С 27 августа в Государ-
ственном музее 
А. С. Пушкина работает 
выставка «Библиофил, 
поэтовед…», посвящен-
ная 150-летию со дня 
рождения Ивана Роза-
нова, литературоведа
и создателя поэтическо-
го книжного собрания, 
включающего более 
10 000 экземпляров из-
даний русских поэтов 
и статей о них. 
■
Читайте лучшее
Жюри подвело итоги 
Национального конкур-
са «Книга года — 2024». 
Из 47 изданий, вошед-
ших в шорт-лист, жюри 
выбрало 11 победите-
лей. В номинации «Про-
за года» победителем 
стал роман Алексея Вар-
ламова «Одсун. Роман 
без границ», в номина-
ции «Поэзия года» — 
собрание сочинений 
Владимира Бурича «Тек-
сты», в номинации «Де-
тям XXI века» — издание 
Анастасии Строкиной 
«Загадки солнечной си-
стемы» .
■
Будет очень страшно 
Роман Яны Вагнер «Тон-
нель» экранизируют: се-
риал собственного про-
изводства «Иви» по ро-
ману-катастрофе рас-
скажет о том, как 
несколько сотен человек
по неизвестным причи-
нам оказались заперты
в огромном тоннеле. 

Выбор сочинений 
для детей 
не велик, качество 
вызывает массу 
вопросов

Мы едем, едем, 
едем... 

...Красные пуфики на зеленых лужай-
ках, логотип со стилизованным под 
архаику кентавром, под липами — 
стенды с издательскими новинками. 
Найти можно все что угодно: от теоре-
тического искусствоведения и практи-
ческого маркетинга до качественных 
детективов. Из зрительного зала перед 
главной сценой открывается вид на 
шедевр старинного белока менного 

зодчества — Успенский собор: недавно во Владимире за-
вершился Четвертый книжный фестиваль «Китоврас».
Литературные фестивали, прежде проходившие преиму-
щественно в городах-миллионниках, двинулись в про-
винцию. Ценящие их уникальную атмосферу могут смело 
составлять планы турне с ранней весны до поздней осени. 
Пик приходится на конец лета — начало осени. Совсем 
недавно разгуливала по «воздушному», с окнами от пола 
до потолка, авангардистскому желез-
нодорожному вокзалу в Иванове, а тут 
уж подоспел «Китоврас» в средневеко-
вой столице залесских русских земель. 
Золотые Ворота, фрески Андрея Руб-
лева, княжеские усыпальницы, моло-
дильные яблочки от Бабы-яги, пряни-
ки и лучшая в мире хреновуха. Такого 
рода события, конечно, не только про 
книги. Они про внезапно живописные 
закаты над куполами, сумасшедше 
вкусные местные специалитеты, ку-
рьезы, заметки на манжетах и молни-
еносные, как в годы студенчества, те-
плые знакомства. Согласитесь, трудно 
сохранять важную мину, когда вы с па-
кетом на голове мокнете под слабым, но упорным дожди-
ком в ожидании презентации автора, которого в столи-
цах днем с огнем не сыщешь.
Книжные фестивали организованы по всей стране: 
в Бердске (в марте), Архангельске (23–25 июня), Перми 
(27–30 июля), Владивостоке (18–20 августа), Екатерин-
бурге (25–27 августа), Благовещенске (15–17 сентября). 
Есть точка и поближе к Москве: сентябрьские «Антонов-
ские яблоки» в Коломне. Если ехать с ночевкой, то гости-
ницу лучше бронировать заранее, город-то небольшой.
Как рассказали в Ассоциации книжных фестивалей «Чи-
тающая Россия», в ближайших планах — фестивальное 
движение с расширяющейся год от года географией. 
По словам директора Департамента государственной 
поддержки периодической печати и книжной индустрии 
Минцифры России Владимира Григорьева, в разработке 
сейчас «серия событий, которые по образу «Красной пло-
щади» будут проходить от Калининграда до Владивостока 
с марта по ноябрь».
Не доверяющие ведомству писатели и читатели возра-
зят, что инициатива, мол, грозит превратиться в «выгул» 
коммерчески успешных авторов крупных издательств. 
Однако организаторы гарантируют участие не менее 
чем 60 процентов местных авторов. Судя по «Китовра-
су», так оно и было: по крайней мере половину фамилий 
выступающих я слышала впервые. Что само по себе по-
знавательно: хедлайнеры московских салонов давно все 
наперечет… 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Уже в следующем месяце, 27–29 октября пройдет ежегодный Всероссийский фестиваль семейного чтения #ЧитайФест! По традиции он пройдет в Российской 
государственной детской библиотеке. В программе — более 120 событий на любой вкус и возраст: встречи с писателями и художниками-иллюстраторами, 
презентации новинок детской литературы, мастер-классы и просветительские лекции. В общем, ждем! А пока расскажем о новинках и не только. 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Писать для де-
тей сложнее, 
чем для взрос-
лых. Но, выпу-
стив новую кни-
гу, Ольга Толма-
чева неожидан-
но для всех 
начала писать 
стихи для тех, 
кто еще не умеет 
читать. 

персона 

книжные новинки

Наталья Андрейченко
Откровение

К 40-летию знаменитого 
фильма «Мэри Поппинс, 
до свидания!» в издатель-
стве «Эксмо» выходит кни-
га актрисы, сыгравшей зна-
менитую на весь мир няню. 
Она действительно откро-
венно рассказывает о взле-
тах и падениях, личном 
счастье и драмах: пробле-
мах с мамой, детьми, 
страшных болезненных 
привычках, опасных привя-
занностях. 

Вера Дейногалериан
Взрослый снаружи, 
взрослый внутри

В издательстве «Бомбора» 
вышла удивительная кни-
га, эффективная и отрез-
вляющая. Она поможет до-
растить своего «внутренне-
го ребенка» до уверенного 

в себе взрослого и объяс-
нит, как взять жизнь в свои 
руки и почему баловать 
обиженного внутреннего 
ребенка — не лучшее, что 
вы можете сделать для 
своего благополучия. 
Автор книги — психотера-
певт, помогающая прока-
чивать сферу финансов, ду-
ховность, уверенность в се-
бе через бессознательное. 
Она предлагает обратиться 
к своему подсознанию, вы-
растить напуганного недо-
любленного ребенка в сия-
ющего, уверенного в себе 
взрослого.

Иван Цуприков 
Под крылом 
черного ворона

Издательство «Вече» пред-
лагает вам оценить весьма 
оригинальный «сибирский 
приключенческий роман». 
Поиски таинственной Золо-
той бабы приводят архео-
лога Виктора Воробьева 
к заболоченным старицам 
рек западной Югры. По его 
следу идут черные копате-
ли, и он невольно оказыва-
ется перед непростым вы-
бором: отложить поиски 
или, рискуя стать добычей 
преступников, попытаться 
доказать верность своих 
догадок.

Рассказываем о тех приобретениях, что, на наш взгляд, 
украсили бы книжную полку в любом доме. Обратите 
внимание на книгу Натальи Андрейченко: она содержит 
море сенсаций, полностью оправдывая свое название. 

Советский поэт, прозаик и переводчик Борис Леонидович Пастернак в своей квартире. 
А где именно она располагалась — подскажет «Атлас литературной Москвы». Фото 1940 года 
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Так и с фильмами — некоторые располагают 
к себе, вовлекают в свое пространство, а другие 
становятся пустой тратой времени. По-вашему, 
как погрузить зрителя в то, что на экране?
Говорят, что кино — это какая-то магия. Думаю, 
это не пустые слова. Оно создается невероят-
ным, непрерывным трудом и вниманием... Вот 
режиссер что-то говорит актерам или читает 
с ними текст. А ты подходишь, садишься рядом 
и присматриваешься, кто как бровью поведет. 
Делаешь заметки: когда будешь снимать, этот 
человек проведет тебя по такой-то сцене. Смо-
тришь, кто будет в ней главным — у кого силь-
нее эмоция, кто более живой. И ему словно да-
ришь эту сцену. Еще важно соблюдать баланс, 
чтобы никто не перевешивал. Например, в кар-
тине «Смотри на меня!» играет очень сильная 
артистка Александра Урсуляк, и безумно инте-
ресная, великая Евгения Симонова, и талант-
ливый Евгений Стеблов, но никто не тянет оде-
яло. Есть еще дети, непрофессиональные арти-
сты. Чтобы снять гармоничную картину, над 
тем, как удержать баланс, надо подумать. 
Но есть еще и такой нюанс, что оператор за 
всем наблюдает, смотрит. И я думаю, что не сто-
ит делать это «смотрение» искусственным, пре-
вращать в задачу «сейчас мы снимаем кино». 
Все должно быть так, словно ты искренне смо-
тришь на происходящее. И эта твоя искрен-
ность передается зрителю. В это я верю. Чем 
проще и живее ты относишься ко всему увиден-
ному, тем более доступным и понятным оно бу-
дет для зрителя. Но в то же время, когда ты го-
тов смотреть на что-то дольше, чем на другое, 
тогда и стоит ловить эту пресловутую «магию 
кино». Тогда, быть может, и рождается искус-
ство. Я работаю по такому принципу. 
В последнее время многие режиссеры докумен-
тального кино идут в игровое, включая Сергея 
Дворцевого, Алексея Федорченко, с которыми вы 
работали. Как относитесь к такой тенденции?
Вообще, я против того, чтобы документалисты 
шли в игровое кино. Виктор Косаковский же 
спокойно снимает свои абсолютно великие не-
игровые картины, созданные для кинопоказа. 
Но, я думаю, дело в том, что со временем, когда 
ты снимаешь живого человека, тебе становится 
тесно в существующих рамках, хочется это мас-
штабировать. Хотя те режиссеры, которых вы 

назвали, в частности Дворцевой, работают же 
на грани. У них есть и неигровые актеры, и, на-
пример, большая артистка Самал Еслямова, 
которая снялась у Сергея. Еще в неигровом ки-
но есть такое, что ты, например, свои фильмы 
порой не можешь показать даже героям, пото-
му что переходишь разные границы личного... 
К тому же у нас пока нет широкого проката для 
большинства неигровых картин. У меня были 
успешные работы, но довольно давние. «Антон 
тут рядом» вызвала просто невероятный резо-
нанс и в Венеции, и у нас в стране, очень многие 
ее видели. И в фильме «Балабанов. Колокольня. 
Реквием» я участвовал с Любой Аркус... Но в то 
же время, мне кажется, у кинематографистов, 
которые любят жизнь и уже видели настоящих 
героев в неигровом кино, и в игровом персона-
жи получаются совсем другими: они не дере-
вянные, не пластиковые, а живые и настоящие 
люди. Эта краска самая важная. Это то, что хо-
чется подарить зрителю.
Что насчет вас самого?
Я все-таки думаю, что снимаю не чисто игровое 
кино. Хожу по границе художественного и до-
кументального. Снимаю, стараясь относиться 
ко всему с максимальным вниманием, чтобы 
ничего не упустить. Ведь неигровое кино очень 
сложно создавать, всегда надо быть предельно 
бдительным. Ты не можешь позволить себе не 
заметить деталь, на которой, окажется, все дер-
жалось, — заново придется все ставить. 
В то же время требования к кино уже поменя-
лось с тех времен, когда снимали фильмы в ма-
нере «итальянского неореализма» — «Рокко 
и его братья», «Похитители велосипедов» — 
вечные картины, которые такими останутся. 
С другой стороны, тот же американский кино-
режиссер Джон Кассаветис, который является 
учителем многих мировых режиссеров, снимал 
очень свободно, без каких-либо ограничений, 
и один план у него может долго длиться. Но 
и смотреть на это можно бесконечно, а он сни-
мал все на 16-миллиметровую камеру. Вспом-
ним польское «кино морального беспокой-
ства», которое выросло из документалистики 
1950-х годов и прогремело на весь мир: Кшиш-
тоф Занусси, Анджей Вайда — в принципе все, 
кто у них есть. Стоит помнить, что не игровое 
кино существует не просто так — это очень се-
рьезная вещь. Оно сосредоточено на человеке, 
изучает его и дает мощный импульс.
Вы работали с огромным количеством режиссе-
ров: Хомерики и Хлебников, Аркус и Меликян, 
Федорченко и Дворцевой, Герман-младший 
и Говорухин... Насколько они разные и у кого ка-
кие особенности?
Знаете, мне кажется, в процессе кинопроизвод-
ства важна какая-то недосказанность. Иногда 
режиссер не может тебе толком объяснить сло-
вами, что он хочет снять. Ты просто находишься 
рядом, и оно само передается. Порой и задачи 
нет конкретной. Просто режиссер тебе доверя-
ет, понимает, что ты можешь вместе с ним соз-
дать картину. Сонастройка происходит будто 
по умолчанию. Конечно, я еще очень люблю 
режиссеров, которые ценят неигровое кино. 
Они будто знают соль земли, извините за пафос 
(улыбается), владеют какой-то тайной бытия. 
При разговоре сразу понимаешь, что человек 
собирается не просто снять картину, а все вре-
мя стремится к чему-то большему...
Вы про идею?
В том числе. Идеи, кстати, тоже все время надо 
предлагать. Я работал с Николаем Николаеви-
чем Досталем и сказал смешную фразу: «Нико-

лай Николаевич, я по договору все время дол-
жен что-то предлагать...» Он ответил: «Ты по 
совести работай, а не по договору!» Так что 
у всех все по-разному, хотя каждый стремится 
сделать вечный фильм. И будто бы самое глав-
ное — это именно решение фильма, каждого 
кадра, из которых состоит сцена. Знаю, есть 
ужасные случаи, когда кино снимают только по 
фразам, и стараюсь такое вообще не снимать. 
Потому что тут ведь дело в другом: в состоянии, 
в атмосфере, а не просто в том, чтобы снять 
текст, как написал его драматург. Если идти та-
ким путем, ничего толкового не создашь. Хо-
чется все-таки превращения текста в настрое-
ние, в краску, эмоцию, чтобы поместить зрите-
ля в пространство кино. Для чего люди идут 
в кинотеатры? Чтобы получить заряд эмоций. 
В фильме Владимира Александровича огром-
ный заряд доброты идет с экрана. По-другому 
и быть не может, сам режиссер таков. И когда 
с ним побудешь, поговоришь, сразу понима-
ешь, как его картину надо снимать.
И история не мрачная. Но как снимать трагедии?..
Я не люблю темные картины. Думаю, фильм 
должен нести ясную, светлую эмоцию. Прихо-
дит человек в кинотеатр, ему и так в темном за-
ле сидеть, а тут еще и темное изображение по-
казывают... По-моему, кино должно быть свет-
лым. Но не значит, что сплошь позитивным... 
Наоборот, ты драму снимаешь светло, чтобы 
был контрапункт. Чтобы не было ощущения, 
что все беспросветно плохо и безнадежно груст-
но. Конечно, все это обсуждаешь с режиссером 
и прямо говоришь, что думаешь. Потому что 
в кино не получится так, чтобы промолчать 
и сделать что-то свое: все нужно вместе со все-
ми обговаривать. В том числе с художником, 
который тоже очень важная фигура. Мне ху-
дожник на этой картине, Маша Турская, гово-
рила: «Я каждого оператора прошу на всех 
фильмах сделать мне Прокудина-Горского (от-
ца цветной фотографии в  России.  — «ВМ»). 
И никто мне не мог этого снять. А вы сделали». 
А сперва мы поговорили с ней про Сергея Про-
кудина-Горского, это отложилось у меня в па-
мяти, потом я посмотрел все его работы, решил, 
что это интересно. И все срослось.
Как создается предметный мир картины?
В процессе подготовки мы все вместе с режиссе-
ром и художником обсуждаем, как создать ат-
мосферу, которая присуща героям. В данном 
случае думали, что они могли взять с собой в ва-
гон, опираясь прежде всего на воспоминания 
Владимира Александровича. Ведь тут как: ар-
тист закончил отдавать энергию, и ты дол-
жен — раз! — камерой уйти, порассматривать 
его мир, а потом — бац! — опять к нему вер-
нуться. Окружающее пространство — самое 
важное в кино после героя. Где он находится? 
Как это его характеризует? Все должно о нем 
говорить. Все детали, как бусинки, нанизыва-
ются друг на друга и образуют эпизод. 
Кроме того, мы делаем разные экспликации 
(документы, схемы с пояснительной информа-
цией. — «ВМ»): и операторскую, и цветовую, 
которую делает художник, чтобы указать, ка-
кие тона будут основными, какие акцентными. 
Такого рода работа довольно кропотливая 
и требует сосредоточенности. Все время, пока 
работаешь над фильмом, только о нем и дума-
ешь, больше ни о чем не получается. Не можешь 
ни другой сценарий почитать, ни другое кино 
посмотреть, потому что не способен это вос-
принимать, находишься в иной среде, в про-
странстве своего фильма. 

Имена операторов публика знает даже реже, 
чем режиссеров. Как творцы, которые остаются 
за кадром, относятся к известности? 
На Шукшинском кинофестивале наш «Смотри 
на меня!» показывали как фильм открытия, 
и люди в зале хлопали 10 минут. Это было при-
ятно, но немного страшно. Потому что с подоб-
ным я встречался до этого только два раза: так 
долго хлопали в Венеции, когда мы показывали 
«Антон тут рядом», и аплодировали после 
«Аритмии» в разных залах. Теперь на фестивале 
в Барнауле. Главное, чтобы кино доставляло ра-
дость людям. Я не особо забочусь об известно-
сти. Конечно, когда все время работаешь, она 
возникает. Но меня не занимает. Пригласили 
тут в жюри на фестиваль «Маяк» и попросили 
прислать биографию с фото, а у меня это не за-
готовлено. Когда делаешь кино, у тебя во главе 
угла — фильм создать, а не себя выпятить. Ина-
че надо в другом месте работать. Твоя задача 
и твое умение как оператора как раз и состоит 
в том, чтобы тебя было не видно. Мне и с вами 
местами сейчас неловко говорить. Хотя про 
фильм рассказать хочется: это очень хорошая, 
мощная картина. Гимн матери, женщине. Хо-
чется, чтобы люди на нее пришли. И чтобы зри-
тель остановился хотя бы на мгновение во вре-
мя просмотра — раз! — и что-то ухватил глазом 
и это что-то стало бы его будоражить... Это важ-
нее всего. Раньше я думал, что в момент, когда 
включается свет и зритель идет на выход, он 
должен осознавать увиденное. Но когда рабо-
тал со Львом Абрамовичем Додиным над спек-
таклем «Вишневый сад», снимал изображение, 
мы обсуждали эту тему. И он говорил: «Нет, не 
в то время, когда зритель выходит из зала, он 
должен думать о спектакле, а во время самого 
спектакля должен проникаться эмоцией». Сей-
час мне кажется верным это утверждение.

Есть фильмы, которые остаются в сердце спустя 
долгое время после знакомства с ними. Бывает 
так, что уже и сюжет забыл, а общее ощущение 
живо, кино хочется пересмотреть. Закрываю 
глаза, и в памяти всплывают лица персонажей 
из «Блондинки», «Звезды», «Жить»... Удивитель-
но, но при всех человеческих и творческих раз-
личиях лент кое-что их объединяет: в объектив 
взгляды поймал оператор Алишер Хамидходжа-
ев. Наш разговор начинается с обсуждения его 
новой работы «Смотри на меня!», на этот раз 
с режиссером Владимиром Грамматиковым.
Алишер, что привлекло вас в проекте?
Наверное, так сложилась судьба... Поднимаю 
я как-то телефонную трубку и слышу: «Привет. 
Это Грамматиков. Давай снимем картину?» 
Честно скажу, был поражен. Потому что и сам 
вырос на фильмах Владимира Александрови-
ча — очень люблю его картины «Мио, мой 
Мио», «Шла собака по роялю» — и знаю, что 
многие люди о них отзываются с большой те-
плотой. Еще сильнее обрадовался, когда узнал, 
что для режиссера эта история глубоко личная. 
Всегда очень ценно, когда автор хочет донести 
что-то свое, говорит про себя — это самое важ-
ное в киноискусстве. Вдобавок ко всему Влади-
мир Александрович очень добрый, чувстви-
тельный и тонкий человек...

«Смотри на меня!» основан на истории о том, как 
в 1948 году мать с четырьмя детьми ехала к мужу 
через всю страну в товарном вагоне с коровой 
и пианино — эпизоде из жизни режиссера. А вы 
как оператор с чего начали работу над фильмом?
Для меня работа всегда начинается с человека. 
С того, что надо всмотреться в артиста, чтобы 
донести человечность его героя до зрителя. Это 
способно тронуть, а потому особенно ценно 
в наше время. Поэтому я всегда начинаю с акте-
ров: смотрю на их фотографии, стараюсь при-
близиться к ним еще при подготовке, на репе-
тициях. Мне было так интересно наблюдать за 
тем, как Владимир Александрович взаимодей-
ствует с детьми! Он передавал им пушинку из 
рук в руки: дунул на нее, один герой подхватил, 
передал другому... Это меня впечатлило. Я сра-
зу подмечаю детали, крупные планы. Там в дет-
ском взгляде была такая глубина, что вспомни-
лись и знаменитые «глаза Делона».
Почему для вас значимы такие нюансы?
Я думаю, предметом исследования искусства 
прежде всего является человек, а уже потом 
пейзажи, натюрморты и прочее. Поэтому, ког-
да смотришь кинокартины, портрет, это очень 
важно. Над ним всегда надо работать. Не так, 
чтобы часами выставлять свет, но чтобы пой-
мать то мгновение, которое проявит характер 
этих людей, детей. Хорошо, что, когда снима-
ешь ручной камерой, можно спокойно подойти 
или отойти, когда нужно. В этом плане ты да-
ришь свободу артистам, а они ее тебе. Пор-
трет — это очень мощное средство выразитель-
ности, им надо пользоваться со вкусом и с чув-
ством меры, перебарщивать нельзя. Я в каждой 
картине стараюсь уделять портретам внимание 
и режиссера склоняю на свою позицию. Пре-
красно, что Владимир Александрович тоже лю-
бит такое, мы очень дружно сняли эту картину. 
Крупные планы снимают с близкого расстояния, 
особенно в замкнутом пространстве вроде вагона, 
где происходит большая часть вашего фильма. 
Как в тесноте не сбить настрой артиста?
Это всегда очень интересно, ведь ты находишь-
ся здесь и сейчас: будто приближаешь зрителя 
к герою, и вы вместе проживаете его жизнь. 
Я думаю, это благодарный и благородный при-
ем: быть вместе с человеком все время, разде-
ляя его опыт. Так мы снимали и в картине «Сне-
гирь» про моряков. Там была небольшая каюта, 
где тоже было тесно и совсем мало места. Но 
я думаю, это даже хорошо. Ты можешь начать 
рассказывать камерой, оттолкнувшись от чего-
то. Не сразу показывать все, что там есть, а по-
тихоньку: сперва открываешь одну эмоцию, 
затем другую краску... Но, чтобы было интерес-
но смотреть, все это нужно закручивать.
Как оператор работает с актерами?
У меня большой пласт жизни прошел в съемке 
неигрового кино. Я работал с Сергеем Дворцо-
вым, с его учителем Самарием Зеликиным, 
с классиками документального кино Николаем 
Обуховичем и Владимиром Герчиковым. Поэ-
тому у меня все идет через живого человека. 
Постижение драматургии и взгляда режиссера 
создает некое понимание. Важно расположить 
к себе того, кого снимаешь, иначе ничего не по-
лучится. А делается это разными способами. 
Прежде всего нужно быть открытым к арти-
стам, тогда они к тебе потянутся. Да и сам я от 
них очень завишу, камера следует за их движе-
ниями. Мы же не выстраиваем им точных ми-
зансцен. Просто помещаем в пространство, 
в данном случае в вагон, а дальше уже следим за 
их действиями, выражением глаз через камеру. 
Но если ты будешь холоден, станешь смотреть 
на героя свысока, то ничего не получится. Я ду-
маю, с таким подходом надо жить.

Премьера новой ленты Владимира Грамматикова «Смотри на меня!» состоялась в начале сентября. В основе сюжета лежит реальная история режиссера и его матери. 
Оператором этой очень личной картины стал Алишер Хамидходжаев. Мы побеседовали с человеком, который стоял по ту сторону камеры во многих игровых 
и документальных фильмах, известных ценителям кино, чтобы понять, как видение влияет на восприятие. Ведь оператор — это глаза и режиссера, и зрителя.

14 июня 2010 года. Оператор Алишер Хамидходжаев за работой на съемочной площадке детективного сериала «Москва. Центральный округ — 3»

Оператор Алишер Хамидходжаев: Хожу по грани художественного и документального кино

Человечность — это главное

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Драму стоит 
снимать светло, 
чтобы не было 
ощущения, что 
все безнадежно 
грустно

■ Снегирь (драма, 2023)
■  Балабанов. Колокольня. Реквием (документальное, 

2022)
■ Блондинка (мелодрама, 2022)
■ Инсомния (сериал, 2021) 
■ Феодосийская сказка (детское, 2021)
■ Шторм (сериал, 2019) 
■ Как я стал... (мелодрама, 2018)
■ Война Анны (драма, 2018) 
■ Аритмия (драма, 2017)
■ Звезда (мелодрама, 2014)
■ Антон тут рядом (документальное, 2012)
■ Синдром дракона (сериал, 2012)
■ Жить (драма, 2011)
■ Петя по дороге в Царствие Небесное (драма, 2009)
■ Бумажный солдат (драма, 2008)
■ Девять Семь Семь (драма, 2006)
■ Хлебный день (документальное, 1998) и другие.

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Алишер Султанович Хамидходжаев ро-
дился 20 июля 1969 года в Ташкенте. 
В 1992 году окончил ВГИК, мастерскую 
Владимира Нахабцева и Александра 
Княжинского. Работал на Санкт-
Петербургской студии документальных 
фильмов с 1993 по 1999 год. Участвовал 
в создании «Кинолетописи России». 
С 2004 года снимает как оператор-поста-
новщик игровое кино. Лауреат Венециан-
ского кинофестиваля — получил награду 
«Золотая Озелла» за лучшую работу опе-
ратора в фильме «Бумажный солдат» 
(2008). Многократный обладатель различ-
ных кинопремий, включая награды за луч-
шую операторскую работу на «Кинотава-
ре», премии киноведов и кинокритиков 
«Белый слон» и других. Сейчас в его филь-
мографии более 70 игровых и докумен-
тальных короткометражных, полноме-
тражных, многосерийных лент.
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точка Сегодня точку в номере ставит жительница района Ростокино Валерия Иванова, которая прогуливается по новенькому, только что открытому пешеходному мосту 
через реку Яузу. Он ведет от пересечения Будайской улицы и проезда Кадомцева в районе Ростокино к улице Касаткина, расположенной в Алексеевском районе. 
По изначальному плану мост должен был стать автомобильным, однако местных жителей беспокоил тот факт, что машины будут ездить прямо над парком, поэтому 
попросили сделать его исключительно пешеходным. Валерия Иванова уверяет, что этот мост очень важен для жителей двух районов, поскольку он соединяет боль-
шой жилой квартал с детской и взрослой поликлиниками. Протяженность нового моста вместе с проходами и пролетом составляет около 70 метров. В ближайшее 
время его передадут на обслуживание парку «Яуза». Фото: Пелагия Замятина

Успешно провели операцию, 
запустили лунную станцию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1715 год.Петр I издал 
указ, запрещавший жите-
лям столицы подбивать са-
поги и башмаки скобами 
и гвоздями. Цель такого 
указа — сохранить дере-
вянные мостовые в городе.
Нарушителя жестоко штра-
фовали, а купцов, которые 
продавали скобы и гвозди, 
ссылали на каторгу.

1892 год.Меценат Павел 
Третьяков написал заявле-
ние в Мосгордуму о пере-
даче в дар городу своей 
коллекции картин и собра-
ния своего брата Сергея 
вместе с домом.

1905 год.Российский хи-
рург Вернер Германович 
Цеге-фон-Мантейфель 
провел первую успешную 
операцию по извлечению 
пули из сердца.

1929 год. 95 лет назад ро-
дился Леонид Менакер, со-
ветский и российский кино-
режиссер, сценарист. Сре-
ди его известных фильмов: 
«Жаворонок» (1964), «Ник-
коло Паганини» (1982), 
«Завещание профессора 
Доуэля» (1984).

1933 год.Родилась Татья-
на Доронина, актриса теа-

тра и кино, народная ар-
тистка СССР. Среди извест-
ных фильмов с ее участием: 
«Первый эшелон» (1955), 
«Старшая сестра» (1966), 
«Три тополя на Плющихе» 
(1967). С 1987 по 2018 год 
была художественным ру-
ководителем и директором 
МХАТа имени Максима 
Горького. С декабря 
2018 года занимает пост 
президента театра.

1949 год. 75 лет назад ро-
дилась Ирина Роднина, со-
ветская фигуристка, трех-
кратная олимпийская чем-
пионка, 10-кратная чемпи-
онка мира, российский 
общественный и политиче-
ский деятель.

1959 год. 65 лет назад со-
стоялся запуск автоматиче-
ской станции «Луна-2». 
Она осуществила первый 
в мире перелет на другое 
небесное тело и достигла 
поверхности Луны уже че-
рез два дня. 

1990 год.Договор 
об окончательном объеди-
нении Германии подписали 
министры иностранных дел 
СССР, США, Великобрита-
нии, Франции, ГДР и ФРГ. 
Согласно этому документу, 
объединенная Германия 
получила полный сувере-
нитет в своей внутренней 
и внешней политике.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Алкоголь могут 
запретить продавать 
людям до 21 года.
И как вам?

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Несмотря на то что я высту-
паю против распития алко-
голя, к  инициативе отношусь 
отрицательно. Думаю, что 
при составлении этого зако-
нопроекта парламентарии 
ориентировались на Запад, 
где в некоторых странах про-
дажа алкоголя разрешена при 
достижения 21-летия. Эти из-
менения постепенно могут 
привести к введению «сухого 
закона». В прошлом веке по-
добные ограничения стали 
причиной кризиса и разви-
тия подпольной индустрии 
в США. Это привело к массо-
вым отравлениям и плачев-
ным последствиям. Помимо 
того, закон может негативно 
повлиять на развитие сферы 
общественного питания. 

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ 
ЭКОНОМИСТ

Если рассмотреть этот зако-
нопроект с социальной точки 
зрения, то думаю, что это пре-
красная идея. По подсчетам 
аналитиков, большой про-
цент продаж спиртных напит-
ков приходится на молодежь 
в возрасте от 18 лет. К дости-
жению 21-летия человек име-

ет более зрелую точку зрения, 
понимает ответственность за 
собственные поступки и дей-
ствия. Но с экономической 
точки зрения это невыгодно. 
Заводы, которые занимаются 
производством спиртных на-
питков, понесут невероятные 
потери. Некоторые вообще 
могут исчезнуть только пото-
му, что их целевая аудитория 
уменьшится. У компаний не 
будет средств на закупку това-
ров и оплату налогов. Это мо-
жет привести к потерям в на-
шей экономике. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ СЕМЬЯ

Я считаю так: пока человек 
не женился, он не может себе 
позволить покупать и упо-
треблять алкоголь. Думаю, 
что распитие спиртных на-
питков привело к снижению 
репродуктивной функции на-
селения. Из-за этого в нашей 
стране сейчас, по данным Рос-
стата, зафиксирован самый 
низкий индекс рождаемости, 
впервые с 1999 года. То есть 
за первые полгода 2024 года 
по всей стране родилось всего 
лишь 599,6 тысячи детей. 

В Государственной думе РФ готовят законопроект, за-
прещающий продавать алкоголь людям младше 21 го-
да. Об этом заявил депутат Султан Хамзаев. Предпола-
ется, что за нарушение закона магазинам и ресторанам 
будет грозить административная ответственность. 

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Цвет настроения — 
скучный

Мода на цвет, безусловно, существует. 
И речь даже не про цвет в одежде, 
а, как у Киркорова: «цвет настрое-
ния — синий». Когда какая-то опреде-
ленная краска становится трендовой 
и определяет «настроение». Уже не 
первый месяц обсуждаются так назы-
ваемые бежевые мамы (beige moms). 
Женщины, выставляющие постано-
вочные фотографии своих любимых 

младенцев в окружении вещей приглушенных оттенков.
Яркие цвета несут «визуальный шум» и делают интерьер 
«простым» или даже «дешевым». Дизайнеры и стилисты 
давно уже подсказали обывателю, что, даже если ты не 
обладаешь способностями микшировать краски в одежде 
и интерьере, то можешь сойти за стильного. Прием про-
стой: выбирай светлые цвета. Белый, приглушенно-се-
рый. А еще лучше — беж! Так бежевый стал «новым чер-
ным». Ведь не так давно стильным 
и аристократичным был черный. А те-
перь, значит, беж.
И вот мамочки, которые хотят для сво-
их крошек всего самого лучшего и до-
рогого, начали помещать детей, оде-
тых в бежевые костюмчики, в беже-
вые же манежики, давать им в руки 
бежевые игрушки… Бежевые стены 
и занавески, приглушенный свет, — 
«беж момс» утверждают, что хотят 
привить идеальный вкус своим чадам 
с первых дней жизни. В цветотерапии 
бежевый ассоциируется с комфортом 
и расслабленностью, а кто не хочет 
быть состоятельным и расслаблен-
ным? А если не быть — то хотя бы казаться? Еще один пун-
ктик «бежевых» — идеальные интерьеры. Минимализм, 
сдержанность, и все так чинно, благородно.
Но праздник жизни длился для «бежевых мам» недолго. 
Тревогу забили психологи: они говорят, что для нормаль-
ного развития малыш должен видеть разные цвета и фак-
туры. Как собрать цветную пирамидку или кубики, если 
все они одинаково-великолепно-приглушенные? Да и во-
обще, так ли хорошо жить в «идеальном» мире, где нет 
места беспорядку и буйству красок? И вот уже к термину 
beige moms все чаще стали добавлять прилагательное sad 
(«грустный»). Так стильные «бежевые мамы» перероди-
лись в «грустных и скучных бежевых мам».
Ах, каким ярким все кажется маленькому человеку! Трава 
изумрудная, небо пронзительно-голубое, и ярко-желтая 
бабочка-лимонница, и белоснежное облако, и карминно-
красный цветок на подоконнике. Мне кажется, что про-
блема «бежевых мамочек» — надуманная. И не надо пси-
хологам так уж убиваться: ребенок выйдет за пределы 
своей идеально бежевой квартиры и увидит все это. 
И траву, и небо, и прелестную бабочку.
А вот выставлять фотографии своих детей в соцсетях — 
это как-то не очень здорово. Тут уж действительно ребе-
нок выступает просто как элемент интерьера — идеаль-
ного, конечно. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги до 1940, монеты, 
значки, статуэтки. Т. (917) 533-57-50

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Открыли мемориальную доску народному 
артисту Василию Лановому

Больше, чем просто музыкант!

Вчера на доме № 39 в Старо-
конюшенном переулке поя-
вилась мемориальная доска 
выдающемуся артисту Васи-
лию Лановому.

На торжественную церемо-
нию открытия памятного зна-
ка пришли коллеги Василия 
Семеновича, его вдова, ак-
триса Ирина Купченко, деяте-
ли культуры, представители 
власти и, конечно, поклонни-
ки артиста. 
В этом доме народный артист 
СССР прожил много лет — 
с 1987 по 2021 год. Арбат всег-
да был особым местом для не-
го — тут, рядышком, располо-
жены и родное для него Щу-
кинское училище (ныне 
институт), его альма-матер, 
и великий, без всякого преуве-
личения, театр — главное ме-
сто работы, и «дом», в который 
он так любил возвращаться. 
На церемонии открытия доски 
добрые слова о Василии Лано-
вом хотели сказать и говорили 
очень многие. Заслуженный 
деятель искусств России, ди-
ректор Государственного ака-
демического театра имени Ев-

гения Вахтангова Кирилл 
Крок, в частности, заявил: 
— Пока мы помним — мы су-
ществуем. Мы открываем до-
ску в память о человеке, кото-
рый всю жизнь был верен Вах-
танговскому театру, гражда-
нину и патриоту, истинному 
народному артисту. 

Скульптурный образ Василия 
Семеновича оказался велико-
лепным. Кинопленка и геор-
гиевская ленточка, «обнима-
ющие» доску с двух сторон, 
обозначили самые важные на-
правления в его жизни. Авто-
ры доски — скульптор Андрей 
Забалуев и архитектор Миха-

ил Корси — также присутство-
вали на мероприятии. 
Ирина Купченко сказала те-
плые слова всем присутству-
ющим: 
— Я благодарю тех, кто сделал 
все возможное для того, что-
бы эта доска появилась, осо-
бенно Кирилла Игоревича 
Крока и Александра Иванови-
ча Бастрыкина, председателя 
СК России, а также наших до-
рогих соседей, проголосовав-
ших за то, чтобы Василий Се-
менович таким образом «вер-
нулся домой». 
Стоит напомнить, что Васи-
лий Лановой был членом Об-
щественного совета при СК 
РФ, а также занимал пост по-
четного председателя попечи-
тельского совета Кадетского 
корпуса СК РФ имени Алек-
сандра Невского.
На церемонии выступили Ев-
гений Герасимов, председа-
тель Комитета по культуре 
Мосгордумы, и Сергей Нови-
ков — начальник Управ ления 
президента РФ по обществен-
ным проектам. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Сегодня исполняется 80 лет 
народному артисту СССР, ху-
дожественному руководите-
лю и главному дирижеру На-
ционального филармониче-
ского оркестра России Вла-
димиру Спивакову (на фото).

Маэстро обладает 
огромным количе-
ством талантов! 
Так, в детстве он 
увлекался спортом 
и живописью, и да-
же мечтал стать 
инженером. Но по-
бедила музыка. Ис-
полнительский талант Влади-
мира Спивакова отмечали 
жюри престижных междуна-
родных фестивалей. По окон-
чании Московской консерва-
тории он выступал как солист, 
а позднее и как дирижер с луч-
шими симфоническими орке-
страми мира на знаменитых 
сценах. С 1997 года Спиваков 
играет на инструменте рабо-

ты Антонио Страдивари, ко-
торый был передан ему в по-
жизненное пользование ме-
ценатами — поклонниками 
его таланта.
Одним из приоритетных 
на  правлений деятельности 

Спи вакова являет-
ся фонд, основан-
ный им в 1994 году 
для помощи ода-
ренным детям. 
Благодаря фонду 
весь мир узнал 
скрипача Сергея 
Догадина, трубача 
Кирилла Солдато-

ва и пианиста Дмитрия Шиш-
кина. Руководитель фонда 
Спивакова Петр Ильич Гулько 
одним из первых поздравил 
маэстро с юбилеем и заметил, 
что, несмотря на то что весь 
мир знает Владимира Теодо-
ровича как великого музы-
канта, главный его талант — 
способность сочувствовать 
и сострадать. 

— У Антуана де Сент-
Экзюпери есть замечательная 
фраза: «Зорко одно лишь серд-
це. Самого главного глазами 
не увидишь», — сказал он. — 
Это в полной мере относится 
и к Владимиру Теодоровичу. 
У него доброе, великодушное 
сердце! Он — тонкий и дели-
катный человек. А сегодня это 
качество, которое очень ред-
ко можно встретить. Нахо-
дить человеческое в челове-
ке — это огромный талант. То, 
какой он музыкант, знает не 
только вся страна, но и вся 
планета. Но вот эта его ответ-
ственность за других, за де-
тей — будущее нашей стра-
ны — характеризует его боль-
ше, чем просто музыканта! Он 
помогает детям состояться, 
стать личностями и патриота-
ми! Это то, что делает фонд, 
и то, что мы разделяем вместе 
с Владимиром Теодоровичем.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

досье
Владимир Теодорович 
Спиваков родился
12 сентября 1944 года 
в Уфе. Российский дири-
жер, скрипач, педагог. 
Лауреат премии 
Ленинского комсомо-
ла, Государственной 
премии СССР и Россий-
ской Федерации, на-
родный артист СССР, 
полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Оте-
чеством». Художествен-
ный руководитель
и главный дирижер На-
ционального филармо-
нического оркестра 
России и Государствен-
ного камерного орке-
стра «Виртуозы Мо-
сквы». Президент Мо-
сковского международ-
ного Дома музыки.

11 сентября. Вдова Василия Семеновича Ланового —
актриса Ирина Купченко на открытии мемориальной доски. 
Фото: Мария Хапцова


